
 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

LUNES 11 DE OCTUBRE, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 SURTEN RECETAS FALSAS 

 

CLIMA ERRÁTICO REVIVE MALES “DESTERRADOS” 

 SALDO NEGATIVO DEL FIN DE LFC: DISIDENTES 

 

LA RECUPERACIÓN TARDARÁ EN VERSE EN LOS BOLSILLOS: SHCP 

 PARA LÓPEZ, NI LICENCIA NI EXPULSIÓN: JESÚS ORTEGA 

 IFE: NUESTRO RETO ES FRENAR AL NARCO 

 MENOS APAGONES CON LA EXTINCIÓN DE LFC: LOZANO 

 

CAPITALES DESCONFÍAN ANTE LA INSEGURIDAD 

 LA INSEGURIDAD AFECTA A LA ECONOMÍA: CORDERO 

 ENCABEZA LA CFE QUEJAS EN PROFECO 

 ¡INFERNAL! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/10 CAPITAL  

 

ASESINAN A FUNDADORA DE LA CNTE 

Alejandro Cruz Flores 

Domingo, 10 de octubre, 2010.-La profesora Elvia Zúñiga Lázaro, fundadora de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), fue encontrada muerta 
en su domicilio, ubicado en la colonia Villa de Cortés, delegación Benito Juárez, con una 
herida en la garganta hecha por arma punzocortante. 

El presunto homicida, quien fue aprehendido calles más adelante luego de una 
persecución, aparentemente fue alumno de la profesora y “se encontraba drogado”, por 
lo que aún se desconoce el motivo de la agresión, señalaron fuentes de la PGJDF. 

Fueron los vecinos quienes alertaron a la policía de que el implicado, Noé Daniel Tovar 
Galván, huía por la azotea luego de permanecer varios minutos en la casa. Zúñiga Lázaro 
se desempeñaba como profesora en la Benemérita Escuela Nacional de Maestros y la 
Universidad Pedagógica Nacional. 

El presunto homicida se encuentra a disposición de la 12 agencia del MP en espera de que 
esté en condiciones de rendir declaración. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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RESUMEN 

 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

* Asesinan a fundadora de la CNTE 

Domingo 10 de octubre.- La Jornada: La profesora Elvia Zúñiga Lázaro, fundadora de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), fue encontrada muerta 
en su domicilio ubicado en la colonia Villa de Cortés, delegación Benito Juárez, con una 
herida en la garganta hecha por arma punzocortante. 

Fueron los vecinos quienes alertaron a la policía de que el implicado, Noé Daniel Tovar 
Galván, huía por la azotea luego de permanecer varios minutos en la casa. Zúñiga Lázaro 
se desempeñaba como profesora en la Benemérita Escuela Nacional de Maestros y la 
Universidad Pedagógica Nacional. 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* En Breve 

El Universal: En la sección se indica: Las asociaciones Iberoamericanas de Mujeres 
Ingenieras, Arquitectas y Agrimensoras, y Mexicana de Arquitectas y Urbanistas, 
otorgaron la distinción Mujer Célebre de Iberoamérica a la directora del IPN, Yoloxóchitl 
Bustamante. En su décimo encuentro Iberoamericano, se premió a Bustamante (primera 
mujer en dirigir el IPN) por ser un ejemplo en materia de equidad de género”. (Pág. 16-A) 

* Cierran universidad por extorsión 

El Universal: La Universidad privada DEA ubicada en la comunidad de San Rafael, Estado 
de México, fue cerrada por varios días, debido a que presuntos integrantes de la Familia 
Michoacana le exigieron al rector del plantel, pagar 600 mil pesos a cambio de no 
matarlo a él, al personal académico y administrativo. El rector, Salvador Ciprés, juntó el 
monto exigido, pero nadie acudió a recogerlo, de ahí que se decidiera a levantar una 
demanda y cerrar por unos días la institución educativa. (PP y 4-A) 
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SEP 

 

* No te lo pierdas 

Excélsior: Informa que para el día de hoy, será la firma del convenio PrevenIMSS-SEP, a 
cargo del director general del Instituto, Daniel Karam, y el secretario de Educación, 
Alonso Lujambio. (Pág. 2-A) 

* Bajo Reserva 

El Universal: Señala: “El secretario de Educación, Alonso Lujambio, y el director del IMSS, 
Daniel Karam, firman hoy un convenio de colaboración que busca combatir la obesidad e 
impulsar una cultura de prevención.  

La emergencia que vive el país por la epidemia de obesidad ha movilizado a gran parte 
del gabinete federal. Hoy tendremos una muestra de ello”. (Pág. 2-A) 

* Trascendió 

Milenio: Comenta “que las secretarías de Educación y Salud cedieron a las propuestas de 
alimentos procesados y permitirán que 230 productos (y no sólo 47, como se había 
aprobado) sean vendidos en las escuelas de educación básica a partir de 2011. Sería 
bueno conocer los argumentos de dicha ampliación”. (Pág. 2) 

* Caminante 

La Razón: El epígrafe editorial indica: “Alonso Lujambio es objeto de la animadversión del 
SNTE y perdió la amistad del sector privado con interés de apoyar una mejoría en la 
educación. Así no se puede. Faltan más de dos años. Ahí se necesita eso que el Presidente 
llama golpe de timón, sin perder a Lujambio”. (PP) 

* Estrictamente Personal.- Raymundo Riva Palacio 

El Financiero: Menciona al secretario de Gobernación, Francisco Blake, y su designación 
en el Instituto Nacional de Migración, Édgar Flores Campbell, con la cual “ya mostró sus 
deseos de apoderarse de la nominación presidencial del PAN. […] Fuera del ojo público, 
Blake se ha encargado de golpear a dos de los aspirantes a la candidatura presidencial, 
Ernesto Cordero y Alonso Lujambio, los secretarios de Hacienda y de Educación.  
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Blake ha permitido que sus colaboradores hagan trascender que el hoy financiero de los 
festejos por el Bicentenario es de 600 millones de pesos, pero no enfocándolos hacia la 
persona que tuvo a su cargo la planeación de la conmemoración, Patricia Flores, sino en 
contra de Lujambio. Con Flores, en cambio, ha estrechado su relación política. […] 
Tampoco [funcionarios del PAN] ven a Blake subido en el ferrocarril de aspirantes para 
2012, y siguen pensado que Calderón se mantendrá en la terna original de Los Pinos: 
Cordero, Lujambio y Heriberto Félix, el secretario de Desarrollo Social. ¿Será? Ninguno de 
los tres ha mostrado alas para volar más alto, ni tiene las ambiciones políticas que ha 
mostrado Blake”. (Pág. 40) 

* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: Acota: “Por eso está así el país, soltó en broma un ciudadano al ver como 
abanicaba el secretario de Educación Pública, Alfonso Lujambio (sic), la bola de béisbol 
que le arrojó una máquina lanza-pelotas durante el Festival Olímpico Bicentenario, en 
Paseo de la Reforma, al que el titular de la SEP se dio tiempo de asistir el sábado”. (Pág. 
58) 

* El Rincón Poético de Borgues 

Impacto: La columna se ilustra con el fotomontaje titulado Olimpicaos…, donde se ve al 
titular de la Conade, Bernardo de la Garza, en un salto de trampolín, y dice: “Hice más 
desmoder que Lujambio con El Coloso…” (Pág. 3) 

* Ex consejeros electorales son ahora funcionarios públicos 

La Jornada: Alonso Lujambio Irazábal. Consejero electoral. Secretario de Educación 
Pública de Felipe Calderón Hinojosa. (Pág. 7) 

* Expediente Político.- José Contreras 

La Crónica: Menciona los 20 años del IFE, de los consejeros del Instituto y comenta: “No 
pasó mucho tiempo para descubrir que en realidad esos primeros consejeros del IFE 
habían sido nombrados como parte de las cuotas de partidos políticos, a los que se 
ligaron apenas dejaron el cargo. […] Entre estos consejeros estaban Alonso Lujambio, 
actualmente militante del PAN y secretario de Educación Pública...” (Pág. 2-Opinión) 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Gran Angular.- Raúl Rodríguez Cortés 

El Gráfico: Comenta que durante la boda de Carlos Slim Domit y María Elena Torruco, los 
invitados que: “Sí estaban, por el contrario, Felipe Calderón y su esposa, Margarita 
Zavala, en una mesa colocada exactamente abajo del promontorio sobre el que se colocó 
la de honor, la destinada exclusivamente para los novios y sus padres… Con el Presidente 
se sentó -¿sería un mensaje?- el secretario de Educación, Alonso Lujambio, a quien se le ha 
llegado a mencionar como posible candidato presidencial del PAN”. (Pág. 13) 

* Vecinos Trabajando.- Laura Elena Herrejón 

El Universal: Expresa: “¡Felicidades! Si usted es de los que sí pagamos impuestos, durante 
el año que termina el día de hoy nos ahorramos decenas de miles de millones de pesos. 
[…] 

No o estaría nada mal que el gobierno nos informara puntualmente el destino de ese 
dinero, que ya estaba recaudado y presupuestado. A mí… me hubiera encantado que, 
para celebrar los 100 años de la UNAM, le hubieran duplicado el presupuesto. Con tan 
sólo 21 mil de los 42 mil millones ahorrados lo hubieran podido hacer. Si me hubieran 
hecho caso (que no lo hicieron) quedaría la pregunta ¿qué hacer con los otros 21 mil 
millones? La tentación sería dedicarlos a la educación porque, diga lo que diga el 
secretario Lujambio, la inmensa mayoría de nuestros niños y jóvenes tienen niveles 
educativos de países del tercer o cuarto mundos”. (Pág. 5-DF) 

* Observador Global.- Emilio Zebadúa 

La Crónica: Comenta sobre la inversión en educación, donde destaca: “En una palabra: a 
menor nivel educativo, nuestros futuros ciudadanos tendrán menos posibilidades de 
acceder a empleos de calidad y alta productividad, o peor aún, susceptibles a ser 
reclutados por las organizaciones delictivas. La propuesta del gobierno federal, en ese 
sentido, resulta lamentable para el país. El planteamiento global federal para reducir la 
asignación de recursos financieros para la educación básica en 2011 es, a final de cuentas, 
una decisión que transita en sentido inverso a la propuesta que hizo el Presidente Felipe 
Calderón, al colocar al inicio de su administración —y durante su campaña electoral— a la 
educación como una base para la cohesión social ante el predicamento de decidir si se 
permanece igual o se asume el reto de ‘lanzarnos con todo en la construcción de un país 
moderno’. […] La asignatura pendiente, en todo caso, será avanzar en un presupuesto 
para la educación pública más allá de lo que se disponga en cada año fiscal, o mejor aún, 
cumplir simple y llanamente con lo que mandata el artículo 25 de la Ley General de 
Educación”. (Pág. Uno-Opinión) 
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* Auditores a modo.- Juan Ciudadano 

Reforma: Comenta acerca de la impunidad que “gozan” y “tienen” gobernadores y 
alcaldes por parte de la Auditoría Superior de la Federación. Agrega: “Con los órganos 
auditores locales pasa lo mismo que con las autoridades en materia de transparencia: los 
resultados de las instancias locales son por lo general tan pobres, que las instancias 
federales, con todas sus carencias y limitaciones, se convierten en modelo a seguir. 
Impensable, por ejemplo, que algún órgano auditor local llame a cuentas a funcionarios 
de una administración estatal o municipal como lo ha hecho la ASF con la SEP y las 
Secretarías de Educación de los estados en lo relacionado con las plazas y los maestros 
comisionados”. 

 

Sigue: “La ASF exigió a los estados información sobre el número total, nombres, 
funciones y periodos de duración de las comisiones de los maestros. El asunto es de 
primera importancia: ¿qué hacen los miles de maestros que en todo el país no trabajan 
frente a un grupo y desempeñan una importante función dentro del sindicato? Una vez 
hecha la solicitud de aclaración y cumplido el plazo, la ASF exhibió públicamente a los 
estados que no cumplieron con el requerimiento de información y le exigió, también 
públicamente, a la SEP que regularice esa situación. De no actuar la SEP, la Auditoría 
tendrá que castigar a los funcionarios responsables de la falta de claridad en el gasto”. 
(Pág. 22-A) 

* Podría pacto SEP-SNTE evitar cierre de turnos 

La Jornada: Profesores disidentes de la CNTE llegaron a un acuerdo inicial con la SEP a fin 
de impedir el cierre del turno vespertino en 28 de 32 planteles de secundaria. Carlos 
Aguilar Palma, profesor de la Sección 10 del magisterio, informó que este acuerdo es 
resultado de las mesas de negociación sostenidas con directivos de la coordinación 
sectorial de educación secundaria, las cuales serán ratificadas este lunes con la firma de 
una minuta. Explicó que sin ser una fecha fatal, profesores, autoridades educativas y 
padres de familia afectados, acordaron establecer el 15 de octubre próximo una mesa de 
análisis sobre las escuelas que tendrían el turno vespertino, así como las estrategias para 
no cerrarlas. (Pág. 47) 
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* SEP debe mejorar programas 

La Jornada: De 150 programas federales que operan 15 dependencias hay 871 aspectos 
que deben mejorarse. La Secretaría de Economía es la que tiene el mayor número de 
recomendaciones, con 231 en 11 programas evaluados; le siguen Educación Pública (SEP), 
con 217 en 45, y Desarrollo Social con 137 en 19, de acuerdo con un informe del Coneval. 

Lo anterior, fue presentado en los resultados de la evaluación externa Informe y 
seguimiento a los aspectos susceptibles de mejora de programas federales 2009. (Pág. 
10) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: Expresa: “La SCT, en un comunicado, sostuvo que el Gobierno Federal, 
mediante la llamada Estrategia Nacional de Conectividad, pretende que el servicio de 
banda ancha llegue a todos los mexicanos.  

En Guadalajara, Jalisco, en el arranque del programa Redes Estatales de la Educación, el 
titular de la SCT, Juan Molinar Horcasitas, aseguró que el proceso para reducir la brecha 
digital no tiene precedente en materia de política pública”. (Pág. 6) 

* Itinerario político.- Ricardo Alemán 

El Universal: Manifiesta: “Para nadie es novedad que todos los partidos de la llamada 
izquierda partidista tienen como objetivo tumbar a costa de lo que sea al más aventajado 
presidencial, al priísta Enrique Peña Nieto. […] Pero lo que pocos saben es que si la 
izquierda pretende aniquilar electoralmente a Peña Nieto la ultraderecha mexicana 
intenta hacer lo mismo con Marcelo Ebrard, el incontenible jefe de Gobierno, es decir, 
que para la ultraderecha mexicana —El Yunque y sus afluentes, como el Dhiac, Ancifem, 
Unión de Padres de Familia y sectores de la jerarquía católica—, el verdadero peligro para 
la sucesión de 2012 no es AMLO, tampoco Peña Nieto, sino Marcelo Ebrard”. (Pág. 2-A) 

* Desplegado.- SEP 

El Universal: Publica un desplegado en donde la SEP a través de la Administración Federal 
de Servicios Educativos en el DF y el SNTE, convocan a todos los docentes de educación 
básica a participar para la entrega de un equipo de cómputo con conexión a internet. (El 
Universal 12-A, La Jornada 25) 
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* Conade prefiere no opinar ante criticas 

El Universal: Ante la lluvia de críticas sobre la organización del Festival Olímpico 
Bicentenario, Bernardo de la Garza, titular de la Conade, optó por guardar silencio. El 
dirigente, quien durante todo el día recorrió los escenarios deportivos hasta que se dio 
tiempo para platicar con algunos asistentes y tomarse fotos, no emitió comentario 
alguno y será quizá hasta hoy, cuando dé un balance sobre la celebración deportiva. (Pág. 
10-Deportes) 

* Critican a organizadores del Festival Olímpico Bicentenario 

El Universal: La ex corredora olímpica, Ana Gabriela Guevara, fue la atracción principal 
este domingo en el Festival Olímpico Bicentenario, inclusive los asistentes dijeron que 
gustó mucho más que la participación del nadador estadounidense, Michael Phelps. La 
medallista hizo duras críticas a la Conade por la organización de este Festival, ya que 
aseguró que no aporta nada al deporte nacional, al ser cuestionada sobre la participación 
de Michael Phelps, dijo que cobró una suma importante, “sólo por venirse a quitar la 
playera y asomar una mano de la alberca que ni siquiera era transparente”. (PP y 10-A) 

* Cancionero.- Félix Cortés Camarillo 

Milenio: Comenta que el día que sus nietos le pregunten sobre sus recuerdos de la 
celebración del Bicentenario sólo dirá: “Recuerdo los juegos pirotécnicos tan efímeros 
como una exhibición deportiva en Paseo de la Reforma, ah y como olvidar el colapso de 
las vialidades el viernes pasado”. (Pág. 16) 

* El Cristalazo.- Rafael Cardona 

La Crónica: Acota que el Festival Olímpico Bicentenario no fue más que “una parafernalia 
llena de cinismo de nuestro Gobierno Federal y por ende de sus funcionarios, todos 
hablaban de nuestros ‘grandes atletas’, olvidan acaso que en cada justa olímpica, salen a 
decir: dimos todo lo que pudimos. Tras haber quedado en los últimos lugares de las 
competencias”. (Pág. Tres-Opinión) 

* La Esquina 

La Crónica: Refiere: Luego de derroches y shows en Reforma, empieza una semana clave 
en el Congreso: tiene el paquete económico, el Mando Único Policial, el millón de 
afectados por las lluvias y la inseguridad...En el tema de ingresos y egresos los 
legisladores tuvieron suficiente tiempo para analizar la propuesta presidencial. Ojalá que 
hayan leído lo que van a votar”. (PP) 
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* La Crónica Confidencial.- Leopoldo Mendevíl 

La Crónica: Señala: “…Podríamos considerar a Bernardo de la Garza el mejor alumno de 
José Manuel Villalpando, ya que si éste contrató al australiano Rick Birch y a un cohetero 
francés para darnos el gran espectáculo televisivo del Bicentenario del inicio de nuestra 
independencia -que aún, por cierto, no consolidamos…-, el flamante titular de la Conade 
trajo a Michael Phelps para exaltarnos el orgullo por las grandes gestas deportivas 
mexicanas y por considerar que pasará a la historia gracias al superbloqueo vehicular que 
provocó el viernes pasado, pero vía Twitter respondió, no supe a quién, que “todos los 
viernes hay tráfico, hoy un poco más, perdon (sic). Pero creo que vale la pena el sacrificio 
por algo tan especial cada 200 años”. (Pág. 6) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Sindicato del INAH rechaza Ley General de Cultura 

La Jornada: La sección D-III-2 del Sindicato de Trabajadores del INAH se pronunció contra 
la creación de la Ley General de Cultura que promueve a escala nacional Consuelo Sáizar, 
directora del Conaculta, para privatizar las zonas arqueológicas del país. Cuauhtémoc 
Luis, secretario general del gremio, afiliado a la Sección 22 del SNTE, comentó que la 
comercialización del patrimonio arqueológico y cultural ya se lleva a cabo, como 
demuestran los recientes conciertos de Plácido Domingo, Elton John y Sarah Brightman 
en Palenque y Chichén Itzá. 

Aseguró además que en Oaxaca, la zona arqueológica de Monte Albán fue abierta por 
sus directivos a las empresas Bimbo y Coca-Cola para la venta de sus productos, a pesar 
de la ley que prohíbe la comida chatarra en escuelas y sitios de estudio para alumnos de 
educación básica. (Pág. 14) 

* Persiste deserción escolar de mujeres 

El Sol de México: La directora del Imjuve, Priscila Vera, en Morelia, Michoacán, destacó 
que aún se encuentra muy arraigado dentro de la sociedad la idea de que no es 
importante que las mujeres estudien, si tarde o temprano se van a casar, lo que genera es 
una gran deserción cuando ya están cursando educación media o superior. (Pág. 4-
República) 
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* PRI propone invertir en educación 

Milenio: Tras afirmar que el Gobierno Federal “gasta mucho y mal”, el coordinador del 
PRI en la Cámara de Diputados, Francisco Rojas, advirtió que su bancada reorientará las 
prioridades del Presupuesto de Egresos 2011 hacia la inversión en infraestructura, 
seguridad pública y educación. (Pág. 10) 

* Escuelas públicas podrían adquirir equipos de cómputo 

El Sol de México: Las escuelas públicas de Tulancingo, Hidalgo, que no cuenten con aula 
de medios o salón de cómputo tienen hasta el 30 de noviembre para enviar sus 
expedientes, a fin de solicitar el beneficio que otorga UNETE. El aula de medios es un 
salón equipado por cinco o más computadoras para uso didáctico de los estudiantes.  

El equipamiento es para planteles públicos de educación primaria y secundaria, con la 
intención de elevar la calidad en la educación mediante la equidad de oportunidades. 
(Pág. 6-República) 

* Entrevista a Pedro Padierna 

La Crónica:  En entrevista, Pedro Padierna, Presidente Regional de Sabritas México, 
señaló ante la pregunta: ¿Cuál es su opinión sobre la nueva ley educativa para prohibir la 
comida chatarra en las escuelas… ¿afectará las ventas de Sabritas?, y respondió: -No, 
Sabritas quiso prepararse antes de que la ley de comida chatarra se definiera y aunque 
este reglamento entrará en vigencia hasta enero de 2011, ya hemos presentando a las 
escuelas un portafolio de 12 productos con menos sodio, grasa, que cumplen las nuevas 
regulaciones, sin perder el gusto de los niños. (Pág. 26) 

* Tiene SEP presupuesto sin ejercer 

Milenio: En los primeros ocho meses del presente año, el Gobierno Federal ejerció 330 mil 
213 millones de pesos de un total de 515 mil 190 millones presupuestados como inversión 
física, lo que significa que hay un avance de 57.4 porciento, revelan cifras de la SHCP. Lo 
anterior, de acuerdo al informe mensual de las finanzas públicas. La SEP tiene un 
presupuesto de 4 mil 123 millones de pesos, pero sólo ha ejercido 580 millones, es decir, 
un avance de 14.1 por ciento. (Pág. 28) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Surten farmacias recetas falsas 

Reforma: A pesar de que desde el pasado 25 de agosto, la SSA prohibió la venta de 
antibióticos sin receta, el medio asegura haber comprobado que estos pueden 
conseguirse con recetas falsas. El medio dice haber acudido a farmacias del DF, 
Monterrey y Guadalajara, en las cuales se presentaron recetas falsas, donde el médico 
prescriptor llevaba el nombre de Dr. Chapatín para el paciente señor Botija. (Ocho 
Columnas y 1-Ciudad) 

* Tardará en verse la recuperación económica: SHCP 

La Jornada: Durante su intervención en la Asamblea Anual del Fondo Monetario 
Internacional y el Banco Mundial, el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, señaló que 
las familias mexicanas deberán esperar un tiempo antes de que la recuperación que se 
observa en la economía mexicana se refleje en su situación personal, admitió el 
funcionario.  

 “Hay que reconocer que todavía no acabamos de consolidar la recuperación 
económica”, pero tampoco es buena idea ver todo medio vacío y pensar que todo está 
muy mal, porque eso lo único que va a ocasionar es que tomemos decisiones 
equivocadas”, añadió. (Ocho Columnas y 2) 

* IFE: Nuestro reto es frenar al narco 

Excélsior: De cara a las elecciones de 2012, el mayor reto del IFE es evitar “que el narco, 
que el crimen organizado tenga representantes en las cámaras de diputados o de 
senadores, y menos aun que esos intereses pudieran influir en la elección del Presidente 
de la República”, dijo en entrevista Leonardo Valdés Zurita, presidente del IFE, quien 
consideró que otros desafíos del organismo son “garantizar que los gobiernos y 
gobernantes no intervengan en campañas, y la fiscalización de recursos”. (Ocho 
Columnas y 2-A) 
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Pagarle a un stripper hubiera salido más económico para el espectáculo, dijo la ex 
corredora 

EL FESTIVAL, SÓLO UN SHOW QUE NO MEJORARÁ EL 
DEPORTE: GUEVARA 

Las 48 horas de actividades en Paseo de la Reforma no producirán mejores 
competidores 

Ana Gabriela confirma que no regresará a las pistas en Guadalajara 2011 ni a la Conade 

Jorge Sepúlveda Marín 

La ex velocista Ana Gabriela Guevara calificó como un “mero show” el Festival Olímpico 
del Bicentenario, dejó en claro que no regresará a las pistas para participar en los Juegos 
Panamericanos Guadalajara 2011, ni trabajará en la Comisión Nacional de Cultura Física y 
Deporte (Conade), además de insistir en que los dirigentes nacionales no se atreven a 
decir cuántas medallas se pueden ganar en una justa internacional, porque no tienen 
parámetros para hacerlo. 

Con la misma voz crítica de cuando brillaba en el horizonte del atletismo, la mejor atleta 
del país consideró que de ninguna forma las 48 horas del espectáculo deportivo en el 
Paseo de la Reforma, con varios de los mejores exponentes nacionales, crearán mejores 
competidores, ya que para lograrlo se requiere de un programa de trabajo, del que 
carece el país porque no se considera al deporte “una política de Estado”, como si lo 
hace China, por ejemplo. 

Luego de lamentar que la gente no haya podido estar más cerca de los deportistas, 
porque así lo exigió el Estado Mayor Presidencial por razones de seguridad, destacó que 
las tres cabezas que manejan estas actividades: Conade, Confederación Deportiva 
Mexicana y Comité Olímpico Mexicano, no se ponen de acuerdo, además que en el 
pasado reciente “el pensante, que se quedó en la pensantez” (en referencia al ex 
director de la Conade Carlos Hermosillo), no pudo hacer nada para que se avanzara en el 
logro de resultados “donde nos seguimos quedando cortos”. 
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Tras estimar que Guadalajara 2011 no será un parteaguas para el deporte nacional –ya que 
todo lo que puedan lograr ya está cocinado y puesto en la mesa sin posibilidad de 
cambiarlo– dijo que para mejorar los resultados deberían ponerle “aspas a la fosa donde 
se tiraron clavados ayer, desarmar todo el deporte para volverlo a reconformar. Sin un 
plan, seguiremos estancados”. 

Al término de la competencia de relevos que se corrió alrededor de la columna de la 
Independencia y que ganó el equipo de Ana acompañada de atletas del pasado, como 
Dionicio Cerón; del presente, Juan Luis Barrios, y paralímpicos, como Aarón Gordián, la ex 
velocista dijo que no hubiera invitado a Michael Phelps, porque si se trata de dar show, 
mejor hubieran traído a otro competidor. 

“Si querían espectáculo hubieran invitado a alguien espectacular. Y no como cuando se 
quitó la playera (el viernes), que todo mundo le chifló. Sí está marcado, pero un stripper 
hubiera cobrado mucho menos (Phelps cobró 400 mil dólares)”, comentó la velocista, 
para agregar que los asistentes debieron conformarse con sólo ver parte de sus brazos 
cuando nadó, porque no había forma de ver nada por los casi 1.80 metros de altura de la 
alberca. 

Afortunada fue Margarita Zavala, esposa del presidente Felipe Calderón, quien pudo 
acercarse a la pista y tras finalizar los relevos, se pudo tomar algunas fotografías con los 
participantes para luego darse tiempo de brindar algunas palabras a los medios de 
comunicación, cuando apuntó que debe hacerse del deporte una costumbre de vida y 
que los mexicanos debemos mostrar a los competidores de calidad en este tipo de 
festejos. 
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ANA GABRIELA GUEVARA EN LA PRUEBA DE RELEVOS FOTO MARÍA MELÉNDREZ PARADA 

Momentos antes, el ganador de ocho medallas doradas en Pekín 2008, Michael Phelps, 
brindó una clínica a nadadores nacionales infantiles y juveniles, a quienes les mostró en la 
alberca de 25 metros instalada sobre Paseo de la Reforma, los estilos dorso, mariposa y 
libre, una experiencia que más tarde describiría como muy importante, ya que habrá 
entre los participantes gente que pueda comprometerse a triunfar en el futuro. 

Uno de los afortunados en compartir escasos minutos con el mejor nadador del orbe, fue 
el medallista paralímpico Juan Ignacio Reyes. Otros nacionales que pudieron acompañar 
a Phelps en los relevos acuáticos fueron Luis Escobar, Daniel Delgadillo, Patricia 
Castañeda, Alejandra González y Odeth Saldívar, entre otros, aunque el público apenas 
pudo ver y ni con telescopios de cartón podían mirar a los competidores. 

Los que obtuvieron un recuerdo para toda la vida fueron quienes se formaron por 
algunos minutos para tener una fotografía autografiada del tritón. 
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En las otras pistas deportivas, desde las 9 horas dieron inicio diferentes actividades 

Llamaron la atención las halteristas internacionales Damaris Aguirre, Luz Acosta y 
Carolina Valencia, quienes ejecutaron sobre la superficie improvisada levantamientos de 
pesas sencillos, además de otros competidores, promesas del futuro, emocionados por 
estar en plena calle practicando una disciplina que, por lo regular, se realiza en un espacio 
cerrado. 

Hubo atletas que trabajaron por ratos como si estuvieran en sus entrenamientos, 
remeros que en aparatos simularon los movimientos de las competencias, tiro con arco 
en distancias de 30 metros. 

Ya por la tarde, Phelps brindó una conferencia de prensa donde comentó que estaba muy 
contento de haber participado en el Festival Olímpico y que le gustaría regresar a México, 
pero que no será para los Juegos Panamericanos, porque justamente en esas fechas 
estará participando en el Campeonato Mundial de la especialidad a celebrarse en 
Shangai, China, al que Estados Unidos asistirá con su primer equipo. 

Al preguntarle sobre algún escenario deportivo que se hubiera instalado en alguna otra 
avenida como ocurrió en esta ciudad, recordó que lo vio en Londres, cuando el traspaso 
de la estafeta olímpica a esa ciudad, cuando cerraron la calle donde se encuentra el 
Palacio de Buckingham. 

Aunque la clausura estaba anunciada para las 18 horas, los organizadores la adelantaron. 
El arquero Juan René Serrano fue quien disparó de flecha que al dar en el blanco desató 
los globos que volaron por el lugar, decretando el cierre de las actividades, al estilo de la 
apertura de la justa veraniega de Barcelona 92. 
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La clave es vender a buen precio, afirmó Paco Ignacio Taibo II 

LA FERIA ALTERNATIVA CONFIRMÓ “QUE LA GENTE LEE, SI 
LOS LIBROS SON BARATOS” 

Carlos Paul 

La Feria Alternativa del Libro Para Leer en Libertad concluyó con éxito este domingo. “Se 
demostró que desde la sociedad civil se puede realizar una feria del libro en 
contraposición a las ferias burocráticas; se cambió la tentación de la industria editorial de 
vender best sellers y libros de autosuperación, y se reflejó que la gente sí adquiere libros 
y lee, cuando son baratos”, comentaron Paloma Saiz y Paco Ignacio Taibo II, quienes 
encabezan la Brigada para Leer en Libertad. 

Por ser un lugar abierto generalmente concurrido, no se conocen las cifras del número de 
personas que asistieron ex profeso al encuentro editorial, que se ubicó en el área 
izquierda de la Alameda Central. Sin embargo, este pasado jueves se calculó, hasta ese 
momento, la asistencia de alrededor de 15 mil visitantes, explicó Paloma Saiz. 

El impacto de la feria del libro alternativa “se reflejó en que se ve gente comprando 
libros, los foros tienen público permanentemente y los talleres son un éxito”, detalló 
Saiz. 

“Entre las actividades de mayor relevancia se encontraban las tertulias Sobre los padres 
de la patria, en las cuales se discutió y reflexionó sobre el estado de la nación y no sólo 
sobre los protagonistas de la historia de México. 

“Durante los cuatro días que duró la feria la respuesta de los libreros, escritores, 
historiadores y académicos participantes fue muy buena, pero sobre todo de los 
visitantes, quienes sí compraron. 

“Parece que las autoridades no se han enterado de que la clave es dar libros baratos”, 
añadió Taibo II. 

Como parte de las actividades de este domingo se presentó y y obsequió el libro 
Zapatismo con vista al mar: el socialismo maya en Yucatán, del historiador Armando 
Bartra, editado por la Brigada y el PRD-DF. 
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El volumen aborda el devenir de “la primera revolución indígena socialista del continente, 
el primer gobierno (estatal) socialista de América Latina, cuyo protagonista fue Felipe 
Carrillo Puerto”. 

Asimismo se realizó la última de las tertulias Sobre los padres de la patria, en la que 
participaron los escritores e historiadores Patricia Galeana, Raquel Huerta, Leo Mendoza, 
Francisco González, Pedro Salmerón, Rafael Barajas El Fisgón, y Paco Ignacio Taibo II, 
quienes coincidieron en criticar “el patrioterismo chafa con el que se intenta encubrir el 
proceso de identidad de nuestro país y la reivindicación de los protagonistas de la historia 
de México”. 

Se refirieron también a “la incapacidad de la derecha para debatir, ya que no cuentan, 
por un lado, con grandes historiadores para ello, ni con héroes a quienes reivindicar. A lo 
que sí están dispuestos los de la derecha –comentó El Fisgón– es a imponer su visión de 
la historia, la cual es totalmente revisionista”. 

Por la tarde-noche se realizó una mesa redonda titulada Los gastos del bicentenario, con 
la participación de Luis Hernández Navarro y Carmen García Bermejo. 

Este domingo estaba programada la participación del poeta Hugo Gutiérrez Vega, con 
una lectura de su obra, pero se pospuso debido a una contingencia familiar, se anunció. 

Para lo que resta del año, la Brigada para Leer en Libertad, organizadora de la feria 
alternativa, ya tiene programadas una serie de actividades literarias-poíticas, entre ellas, 
un remate de libros en Iztapalapa, la creación de tres nuevas bibliotecas y tiaguis en 
colonias populares. 
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Busca privatizar zonas arqueológicas, dice 

SINDICATO DEL INAH RECHAZA LEY GENERAL DE CULTURA 

Agustín Galo Samario, Corresponsal 

Oaxaca, 10 de octubre. La sección D-III-2 del Sindicato de Trabajadores del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH) se pronunció contra la creación de la Ley 
General de Cultura que “promueve a escala nacional Consuelo Sáizar, directora del 
Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA), para privatizar las zonas 
arqueológicas del país”. Cuauhtémoc Luis, secretario general del gremio, afiliado a la 
sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, comentó que “la 
comercialización del patrimonio arqueológico y cultural” ya se lleva a cabo, como 
demuestran los recientes conciertos de Plácido Domingo, Elton John y Sarah Brightman 
en Palenque y Chichén Itzá. 

En Oaxaca, la zona arqueológica de Monte Albán fue abierta por sus directivos a las 
empresas Bimbo y Coca-Cola para la venta de sus productos, a pesar “de la ley que 
prohíbe la comida chatarra en escuelas y sitios de estudio para alumnos de educación 
básica”, aseguró. Responsabilizó al director del sitio arqueológico y a su antecesora, 
Miguel Ángel Cruz y Nelly Robles, respectivamente, de ser quienes otorgaron la 
autorización a ambas compañías, aunque afirman “que no tiene carácter resolutivo, que 
no puede resolver nada”. 

Cuauhtémoc Luis comentó que “durante los pasados 20 años, diferentes actores 
políticos han intentado reformar la legislación que regula la función social del INAH como 
órgano rector del patrimonio histórico, arqueológico, paleontológico y artístico de la 
nación”. Por ello, agregó, de aprobarse la ley se le reconocerá al CNCA personalidad 
jurídica para absorber a todos los organismos de cultura, entre ellos el INAH y el Instituto 
Nacional de Bellas Artes. “Estamos en contra, porque eso significaría la privatización y 
comercialización de nuestro patrimonio cultural e histórico.” 

Los trabajadores del INAH instalaron una carpa en el zócalo de esta ciudad, donde 
recolectaron firmas de ciudadanos que se oponen a la promulgación de la ley de cultura y 
a la privatización de las zonas arqueológicas. 
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Evocarán su “heroica” labor en el rescate de las lenguas indígenas 

INSTITUYEN EL FESTIVAL DE POESÍA CARLOS MONTEMAYOR; 
HOY SE REALIZA EN EL CCU 

Ana Mónica Rodríguez 

En su cuarta versión, el Festival de Poesía Lenguas de América, coordinado por el 
Programa Universitario México Nación Multicultural (PUMC), llevará el nombre de su 
impulsor, el ensayista, traductor y narrador Carlos Montemayor, fallecido hace unos 
meses. 

También para esta ocasión resultará significativo que el historiador Miguel León-Portilla 
traducirá al náhuatl poemas de Montemayor en un homenaje que se realizará hoy en la 
Sala Nezahualcóyotl, en recuerdo de quien fue coordinador artístico e impulsor de este 
encuentro poético. 

Así explicó José del Val, director del PUMC, quien dijo que la labor de Montemayor fue 
“heroica”, al dar gran batalla junto con los pueblos indígenas a lo largo de casi 30 años. 

“Carlos fue pieza fundamental en la construcción y comprensión del carácter estético y 
absoluto de las lenguas indígenas, su creación y su problemática linguística, lo cual fue un 
desarrollo conceptual enorme”, manifestó Del Val. 

Lo anterior, prosiguió el etnólogo, caracteriza a un intelectual “raro” que en nuestro país 
se dedicó a trabajar en todas las regiones en trato directo con los escritores de lenguas 
indígenas, con quienes abordó aspectos de problemas de traducción e interpretación. 

La tarea que emprendió durante años, puntualizó Del Val, se asemeja a la de un “héroe 
cultural” verdaderamente inmerso en el desarrollo y difusión de las lenguas indígenas. 

“Su trabajo fue muy singular, porque participó directamente en esta eclosión de la 
escritura y la poesía contemporánea en lengua indígena; por tal razón, esta vez será 
recordada su labor titánica con la instauración oficial del Festival de Poesía Carlos 
Montemayor.” 
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El formato de este encuentro bianual será similar al que se ha realizado desde 2004. 
Durante tres horas, los poetas participarán de forma alternada, se colocarán pantallas 
con transmisión simultánea y se grabará para televisión y radio. 

También habrá testimonios de los poetas descubiertos por Montemayor, quienes 
charlarán sobre la vinculación y el lazo que mantuvieron con el escritor, así como de la 
seguridad que les infundió para plasmar su poesía. 

En esta ocasión los poetas invitados son Hugo Gutiérrez Vega, Albert Moritz (inglés, 
Canadá), Angélica Ortiz López (wixarika, México), Briceida Cuevas (maya, México), 
Elicura Chihuailaf (mapuche, Chile), Irma Pineda (zapoteca), Lêdo Ivo (portugués, Brasil), 
Natalia Toledo (zapoteca), Natalio Hernández (náhuatl), Odi Gonzales (quechua, Perú), 
Paul Bélanger (francés, Canadá) y Susy Delgado (guaraní, Paraguay). 

El recital se efectuará hoy a las 18 horas en la Sala Nezahualcóyotl del Centro Cultural 
Universitario (CCU) y será conducido por las poetas zapotecas Natalia Toledo e Irma 
Pineda. Además, se realizará la transmisión en tiempo real a través de Internet en 
http://canal.dgsca.unam.mx/, con la finalidad de que pueda ser apreciado en otros países. 

Este recital se realizó por primera vez en 2004 y busca ser una plataforma para el 
reconocimiento de las lenguas originarias en la literatura contemporánea. 
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Ocupa Venezuela quinto lugar mundial por el número de alumnos en nivel superior 

CHÁVEZ CELEBRA LOGROS EDUCATIVOS DE SU GOBIERNO 

Anuncia proyecto de ley urbana para impulsar la construcción de viviendas populares 

 

HUGO CHÁVEZ, PRESIDENTE DE VENEZUELA, DURANTE LA TRANSMISIÓN DE SU PROGRAMA ALÓ, 
PRESIDENTE, DESDE EL ESTADO DE ARAGUA, EN EL CUAL ANUNCIÓ QUE ENVIARÁ A LA ASAMBLEA 

NACIONAL UNA LEY DE EMERGENCIA PARA REGULARIZAR TIERRAS URBANAS Y APOYAR LA 
CONSTRUCCIÓN DE VIVIENDA POPULAR FOTO REUTERS 

Pl y Afp 

Caracas, 10 de octubre. El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, resaltó hoy los logros 
del modelo educativo implementado en el país durante los últimos 11 años, que permitió 
erradicar el analfabetismo e impartir clases a casi diez millones de personas. 

Venezuela se convirtió en “una de las aulas más grandes del planeta” y es el quinto país 
del mundo en matrícula universitaria, apuntó el mandatario en su columna dominical de 
prensa Las líneas de Chávez. 
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“Esta realidad contrasta con las cifras que había hace una década, cuando ocupábamos 
uno de los últimos lugares en la tasa de escolaridad mundial”, destacó. La enseñanza 
superior beneficia actualmente a más de dos millones de jóvenes; “sólo Cuba nos supera 
en nuestro continente”, agregó. 

En cuanto a la planilla magisterial, Chávez recordó que Venezuela disponía en 1999 de 169 
mil maestros, cifra que revela el estado de abandono en el que se encontraba la 
educación pública en la época de los gobiernos socialdemócratas y democristianos. 
Actualmente hay 584 mil educadores, pero el objetivo es llegar al millón, sostuvo el 
mandatario. 

Los niños y adolescentes que se benefician del programa de alimentación escolar suman 
ahora cuatro millones, cuando hace una década sólo incluía a 119 mil, señaló. 

En su programa dominical Aló, Presidente, Chávez anunció que próximamente enviará a 
la Asamblea Nacional un proyecto de “ley orgánica de emergencia para la regularización 
de las tierras urbanas con la finalidad de impulsar la construcción de viviendas para el 
pueblo”. 

El presidente no precisó la fecha en que prevé entregar la legislación al parlamento 
unicamaral, pero dijo estar “seguro de que la Asamblea Nacional la incluirá entre las 
leyes” que someterá a debate antes de que concluya en enero la actual legislatura, 
dominada por el gobernante Partido Socialista Unido de Venezuela. 

En 2009 el parlamento venezolano aprobó una ley que regula la propiedad de tierras 
urbanas y permite que los terrenos sean declarados de utilidad pública si están 
abandonados, para garantizar el derecho a la vivienda. 

Aparte de la reforma sobre la propiedad urbana, el gobierno de Chávez también lleva a 
cabo un proceso de “rescate de tierras” agrícolas, dentro del cual anunció la 
recuperación de 250 mil hectáreas este mes. 
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BC: EN RIESGO, LA OLIMPIADA DE MATEMÁTICAS 

Antonio Heras, Corresponsal 

Mexicali, BC, 10 de octubre. Por falta de apoyos económicos, y desinterés del gobierno de 
Baja California, la Olimpiada Mexicana de Matemáticas planeada para realizarse en el 
puerto de Ensenada corre el riesgo de no efectuarse. 

El Comité Organizador de la Olimpiada Mexicana de Matemáticas –integrado por 
académicos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM)– señaló que pese a 
que la justa académica será en noviembre próximo, sólo se ha recaudado 25 por ciento de 
los fondos necesario, los cuales ascienden a 800 mil pesos. 

“El gobierno (estatal) es capaz de patrocinar actos, incluso de esparcimiento, o gastar 
enormes cantidades en comprar patrullas, pero no tiene la visión de apoyar a los jóvenes 
sanos y estudiosos que un día podrían ayudar a su estado a salir de los problemas 
económicos y de inseguridad; lo mismo suele ocurrir con la iniciativa privada, que con 
frecuencia se queja de los problemas que hay en el estado, pero se abstiene de participar 
en proyectos que ayudarían a resolverlos”, señaló el organismo en un comunicado. 

La designación de Ensenada como sede de la olimpiada se debe a que Baja California 
ocupa el lugar 26 del conocimiento de las matemáticas entre las entidades federativas 
mexicanas, por lo que se busca estimular a los estudiantes con la visión de mejorar, 
señalaron investigadores del Centro de Nanociencia y Nanotecnología de la UNAM en 
Ensenada. 

La competición tiene 23 años 

Alumnos de Baja California participan en esta competencia desde hace 23 años, y en la 
década anterior se han ubicado entre los 10 mejores lugares, por lo que Ensenada fue 
designada sede de la edición 24 hace un año en la capital de Campeche. 

En su documento, el comité organizador de la olimpiada de matemáticas sostuvo que 
desde entonces se dio a la tarea de solicitar apoyos económicos al gobierno de Baja 
California, a la iniciativa privada y otros organismos, para reunir recursos necesarios para 
sufragar los gastos. 
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A un mes del acto, sólo han reunido 199 mil pesos, procedentes del Colegio de Bachilleres 
de Baja California (100 mil pesos); del Centro de Investigación Científica y de Estudios 
Superiores de Ensenada y la Asociación Personal Académico de esa institución (45 mil); 
del Consejo de Desarrollo Económico de Ensenada (48 mil), y de un empresario local (6 
mil pesos). 

Pese a solicitudes, el comité no ha obtenido respuesta del Congreso estatal, de los 
Consejos de Desarrollo Económico de Mexicali, Tijuana, Rosarito y Tecate, ni de las 
secretarías de Desarrollo Económico, Desarrollo Social y Educación estatales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/10/10 CAPITAL 43 

 

DESALOJAN PRIMARIA POR RIESGO DE DERRUMBE 

Josefina Quintero M. 

Ante el riesgo de que se derrumbe, 500 niños fueron desalojados de la escuela primaria 
Margarita Maza de Juárez, ubicada en la colonia San Rafael. El plantel resultó afectado 
tras el colapso parcial de un edificio contiguo, por lo cual se dio el desalojo, para evitar 
incidentes mayores. 

Mientras se realiza la demolición total del inmueble dañado y se hacen los trabajos de 
adecuación en la escuela, los alumnos serán reubicados en la casa de la cultura de la 
colonia San Rafael, informaron autoridades. 

Desde el pasado 17 de septiembre, cuando parte del edificio ubicado en la calle Miguel 
Schultz número 52 colapsó, el riesgo para los estudiantes era inminente. Ante ello, se 
suspendieron las clases y padres de familia, apoyados por autoridades del plantel 
solicitaron al gobierno de la delegación Cuauhtémoc una sede alterna para evitar que se 
interrumpa el ciclo escolar. 

La administración encabezada por Agustín Torres habilitó la casa de la cultura San Rafael, 
localizada en la calle Rosas Moreno número 110, donde a partir de este lunes se 
impartirán clases a los niños en horarios escalonados, para no afectar las actividades de 
dicho espacio. 

Los estudiantes de primero, segundo y tercer grados tomarán clases de las 8 a las 11 
horas, en tanto que los que cursan cuarto, quinto y sexto acudirán de las 11:30 a las 14:30 
horas. Los 36 profesores de educación primaria impartirán el curso para evitar retrasos 
académicos que afecten a los niños. 

El edificio que se desplomó estaba dañado desde los sismos de 1985. Las 45 familias que 
lo ocupaban irregularmente fueron desalojadas para evitar riesgos mayores. 
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Uno de los factores decisivos ha sido el programa Prepa Sí, señala en informe de labores 

DESCIENDE LA DESERCIÓN ESCOLAR EN EL NIVEL MEDIO 
SUPERIOR, AFIRMA MARIO DELGADO 

Los principales beneficiarios son los estudiantes de la UNAM, asegura el titular de 
Educación 

Raúl Llanos Samaniego 

La tasa de deserción entre los jóvenes que cursan el nivel de educación medio superior en 
la ciudad de México se ha reducido drásticamente, al pasar de 16.3 por ciento en el ciclo 
2006-2007, a 6.68 por ciento para el correspondiente a 2009-2010, revela el informe que 
envió el titular de la Secretaría de Educación del Distrito Federal (SE-DF), Mario Delgado 
Carrillo, a la Asamblea Legislativa, previo a su comparecencia de hoy. 

En el documento, de casi 50 cuartillas, destaca que un factor que ha sido fundamental en 
ese comportamiento es el apoyo que brindan las autoridades capitalinas a los 
adolescentes mediante el programa Prepa Sí, que les permite continuar con sus estudios, 
pese a la situación económica que enfrenta el país. 

De acuerdo con datos ahí contenidos, el mayor porcentaje de estímulos otorgados –
durante los ciclos escolares que van de 2007 a 2010– es a estudiantes inscritos en la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), donde incluso el nivel de deserción 
escolar entre esta población es de uno por ciento. 

Los universitarios abarcan 26.49 por ciento de los apoyos totales otorgados por el 
programa Prepa Sí durante el lapso antes mencionado, seguidos de los del Colegio de 
Bachilleres, con 20.57 por ciento; de la Dirección General de Educación Tecnológica 
Industrial recibieron el estímulo económico 17.91 por ciento; de los planteles del Colegio 
Nacional de Educación Profesional Técnica, son 14.17 por ciento, y del Instituto 
Politécnico Nacional, 11.40 por ciento, entre las principales instituciones 

Por delegaciones, la mayor cantidad de jóvenes beneficiados son de Iztapalapa, 48 mil 
34; Gustavo A. Madero, 27 mil 161; Álvaro Obregón, 15 mil 228; Tlalpan, 13 mil 444, y 
Coyoacán, 13 mil 254. 
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Mario Delgado incluyó también en su documento el perfil económico de los estudiantes 
apoyados durante el ciclo 2009-2010, y detalla que 33 por ciento de los hogares en donde 
hay al menos un integrante que obtiene dinero del programa Prepa Sí tienen un ingreso 
promedio mensual o igual a dos salarios mínimos (es decir, 114 pesos diarios), lo que 
refleja todavía más la importancia de recibir de 500 a 700 pesos mensuales mediante ese 
esquema de apoyo gubernamental. 

Agrega que hay 15 por ciento de hogares que tienen ingresos diarios superiores a los 
cinco salarios mínimos (287 pesos diarios) y donde también se tiene al menos un joven 
que recibe el citado estímulo del gobierno del Distrito Federal. 
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Falta de oportunidades y bajos salarios, los motivos de su decisión 

OPTAN JÓVENES POR AUTOEMPLEO EN EL COMERCIO 
INFORMAL 

Inegi: este sector representa 53% de la población desocupada 

César Arellano 

Debido a los bajos salarios y pocas oportunidades en empresas, muchos jóvenes optaron 
por autoemplearse en el comercio informal, a fin de obtener ingresos y aportar a la 
economía familiar. De acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi), los jóvenes representan 53 por ciento de la población desocupada y cuatro de 
cada 10 que tienen trabajo perciben menos de dos salarios mínimos. 

Antonio tiene 25 años y forma parte de esas cifras: está por concluir la preparatoria 
abierta y para sostener sus estudios por las tardes vende ropa en las inmediaciones de 
Ciudad Universitaria, ya que hace algunos meses se quedó sin trabajo, al cual dedicaba 
más de ocho horas por un salario de 2 mil 600 pesos mensuales.“Con ese sueldo, en un 
futuro, no me alcanzaría para sostener una familia”. 

De acuerdo con cifras oficiales, de los 2 millones 458 mil personas desocupadas, 53 por 
ciento corresponde a este sector de la población, mientras 5.7 millones que tienen 
empleo perciben de uno a dos salarios mínimos. 

José García, egresado de la carrera de ingeniería industrial, dijo que tiene empleo pero no 
es “bien pagado”, además, carece de prestaciones; eso lo impulsó para que en su 
“tiempo libre” fabrique mochilas que comercializa en los tianguis del oriente de la ciudad. 

La experiencia laboral es otro obstáculo que enfrentan los jóvenes cuando solicitan 
empleo, así lo señala Claudia Rosales, estudiante de la carrera de química en alimentos. 
“Si no cumples con este requerimiento, te dan la espalda. Es incoherente que nos hagan 
esto. 
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“Es lamentable que muchos jóvenes que terminamos la universidad seamos ignorados 
por las empresas, quienes te cierren las puertas porque te piden mínimo dos o tres años 
de experiencia”, e indicó que por el momento “para sostenerme vendo varios artículos 
entre familiares y amigos”. 

Marisela, recién egresada y quien se encontraba en un café Internet, dijo que lleva varios 
meses buscando trabajo. “He ido a varias ferias del empleo, pero no he tenido suerte”. 
Por eso decidió mandar cientos de correos a sus contactos para decirles que está 
desempleada; “desde mayo terminé la carrera y no he podido encontrar trabajo; estudié 
administración de empresas y mi título está en trámite, y como no tengo experiencia no 
me contratan”, explicó. 

Las redes sociales han sido otra opción para que jóvenes de diferentes estados del país 
difundan entre sus comunidades que solicitan empleo. En Twitter, por ejemplo, es común 
leer mensajes como: “Busco trabajo en Querétaro, área de comercio exterior, si alguien 
sabe algo diganmeee!! es para un hombre! con inglés de 90% y titulado; busco trabajo!!!; 
“diseñador desempleado busca trabajo con urgencia, si saben de algo contáctenme.” 

Asimismo, una joven de Cuernavaca escribió en su cuenta de Twitter que es licenciada en 
administración de empresas turísticas, habla inglés y realizó prácticas en España, pero no 
lograr encontrar empleo. 
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ANA VUELVE A LAS ANDADAS 
 

Alejandro Rodríguez 
 

Ana Guevara volvió a ponerse sus spikes. Usó su traje plateado y los extraños lentes que 
utilizaba en 2002. Era su retorno a una carrera de velocidad desde su retiro en 2008. 
Apareció la Anaseñal y el bícep del brazo derecho al cruzar la meta en una pista colocada 
alrededor del Ángel de la Indepencencia, en una carrera de relevos del Festival Olímpico 
Bicentenario.  

Pero también brillaron sus comentarios críticos al deporte nacional, las expectativas de 
los Juegos Panamericanos de Guadalajara 2011 y la invitación al nadador estadounidense 
Michael Phelps.  

“Phelps es un tema incómodo. Si hubiera estado en mis manos hubiera traído a otro 
deportista más visible. No tiene caso haber traído a un nadador para una alberquita que 
no era transparente. La gente solo pudo ver cuando sacaba el brazo y ya. Y si se trataba 
de que se quitara su camiseta, aquí tenemos ‘estripers’ con más cuadritos.”, dijo la ex 
velocista Ana Gabriela.  

La medallista olímpica de Atenas 2004 dijo que si hubiera estado en sus manos la 
planeación del Festival se hubiera inclinado por un deportista que no costara 100 mil 
dólares y que luciera en otra actividad más visible para las personas que se dieron cita en 
la Avenida Paseo de la Reforma.  

También aclaró que aceptó su invitación por agradecimiento al apoyo que siempre tuvo 
de la gente en su carrera deportiva. De su reencuento con la Conade, Ana comentó que 
hay una relación cordial, aunque siguen habiendo “peros en la sopa” respecto a la 
manera en la que se conduce al deporte nacional.  

“Para mejorar las cosas en el deporte deberíamos poner todo en una licuadora para 
destruirlo y volverlo a construir. Si no hay plan definido todo es complicado. Se debe 
volver un compromiso del Estado. Además hay Conade, Codeme, COM y cuando se 
quiere meter todo en un mismo filtro es complicado”, agregó la ex velocista.  
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Para los Juegos Panamericanos de Guadalajara observa que “las cosas ya no se pueden 
cambiar”. Ya no hay tiempo para rectificar el camino y que ahora el reto es buscar que los 
complejos construidos no se vuelvan en “elefantes blancos”. Exhortó a trabajar con los 
deportistas para los Juegos Centroamericanos de Veracruz 2014.  

Respecto a la carrera de relevos en donde participó, se convirtió en uno de los eventos 
más aceptado por el público. Tuvo la oportunidad de compartir pista con otros 22 atletas 
activos y retirados como Alejandro Cárdenas, Carlos Mercenario, Juan Toledo, Eder 
Sánchez y Horacio Nava entre otros.  

“Me hubiera gustado que hubieran puesto gradas para que más gente nos hubiera visto. 
Que estuvieran más cerca de nosotros pero por situaciones dictadas por protección civil 
que no lo permitieron”, apuntó Guevara.  

La ex funcionaria, quien se dijo no estar interesada por el momento en ocupar la Conade, 
aclaró que no participará en la Panamericanos de Guadalajara al decir que no está en 
condición física óptima para regresar a las pistas. 
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SENADORES BUSCAN ESTÍMULOS PARA TEATRO 

La comunidad artística cultural iniciará una nueva lucha, esta vez para reactivar el teatro 
en México.  

La presidenta de la Comisión de Cultura del Senado, María Rojo (PRD), presentó hace dos 
semanas una iniciativa para beneficiar al teatro con un paquete de estímulos similares al 
logrado en 2006 para la industria cinematográfica. La iniciativa fue enviada a la Cámara 
de Diputados, pues San Lázaro debe ser cámara de origen para los temas fiscales.  

Explicó, en entrevista con EL UNIVERSAL, que su propuesta es crear un estímulo fiscal de 
50 millones de pesos para apoyar la producción teatral por el que los causantes podrán 
aportar hasta 10% del impuesto a su cargo sin que exceda de la cantidad de 2 millones de 
pesos.  

La iniciativa propone crear un Comité Interinstitucional que estará formado por un 
representante del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, y uno de la Secretaría de 
Hacienda, que presidirá el comité y tendrá voto de calidad, para seleccionar los proyectos 
beneficiados.  

El director de la Compañía Nacional de Teatro, Luis de Tavira, y otros actores y directores 
de proyectos alternativos, como Alberto Estrella y Víctor Carpinteyro, del Círculo Teatral, 
encabezarán, junto con la legisladora la campaña de cabildeo.  

Mañana al mediodía inician las actividades para convencer a los legisladores. Actores y 
directores acudirán a la Cámara de Diputados, para hablar de las bondades que habría al 
obtener 50 millones de pesos en estímulos fiscales para el arte escénico.  

María Rojo auguró que la tarea no será fácil. Recordó que lograr este incentivo para el 
cine mexicano tomó dos años de negociación.  

La también actriz afirmó que ya habló con Alejandro Encinas, coordinador del PRD en San 
Lázaro, y con la diputada del PRI Beatriz Paredes, para que ellos se involucren 
directamente en la negociación del incentivo que tendrá que darse en la Comisión de 
Hacienda 
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POSTURA. MARÍA ROJO CABILDEARÁ $50 MILLONES 
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ALBAÑIL DE ORIGEN MEXICANO EVITA MASACRE 

 

Estados unidos. Carlos Partida, un albañil de origen mexicano, evitó una masacre en una 
escuela primaria al someter al atacante armado, de acuerdo con la Policía de la ciudad de 
Carlsbad, en el condado de San Diego. Partida, residente de Chula Vista, cercana a la zona 
fronteriza con Tijuana, arrolló con su vehículo a un sujeto que disparaba a discreción 
contra niños durante el recreo el viernes pasado, e impidió que recargara su arma.  

“Carlos claramente es un héroe”, dijo el teniente de policía Kelly Cain. Partida tiene la 
mano izquierda lastimada por someter al agresor mientras llegaba la Policía. (Agencias) 
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JACOBO ZABLUDOVSKY / CULTURA Y PERIODISMO 

(Fragmento del discurso pronunciado en la Universidad de Oviedo el 8 de octubre, al 
recibir el premio Internacional de trayectoria profesional, otorgado por la Asociación 
Interamericana de la Comunicación y la Universidad de Oviedo, Principado de Asturias, 
España)  

Es un gran honor para mí encontrarme en la casa de la Universidad de Oviedo, cuatro 
veces centenaria, comprometida desde su vocación original a la defensa de los valores de 
la cultura, de la investigación y de la inteligencia. Egresado de otra institución similar, 
igualmente antigua y respetada, la Universidad Nacional Autónoma de México, no me 
son ajenos los recintos consagrados a las disciplinas humanísticas o técnicas. A lo largo de 
mi vida profesional he procurado acercar el ejercicio periodístico a los programas de la 
educación superior, en búsqueda de apoyo recíproco constante.  

Esa razón me llevó a organizar un acto tan fuera de lo común que tal vez valga la pena 
contarlo. En 1980 cumplía 10 años un programa de noticias a mi cargo llamado 24 horas. 
Decidimos en Televisa celebrar la fiesta no con un pastel y 10 velitas, sino con un 
encuentro al más alto nivel entre catedráticos, filólogos, escritores y periodistas, 
convocados por un solo tema: velar por el futuro de nuestra lengua.  

Resumo lo que aquello fue. La Universidad de Salamanca recogió la idea, se unió a ella y 
nos abrió las puertas gigantescas de su prestigio y las estrechas de aulas legendarias y 
estremecedoras como las de la Columna, Fray Luis de León, Francisco de Vitoria y Miguel 
de Unamuno.  
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El doctor Pedro Amat, rector magnífico de la Universidad de Salamanca, dio la bienvenida 
a personalidades de la talla de Dámaso Alonso, director de la Real Academia Española; 
Francisco Monterde, director de la Academia Mexicana de la Lengua, y participantes 
diversos, entre ellos, mencionados sin orden alguno, Juan Rulfo, Juan José Arreola, 
Fernando Lázaro Carreter, Miguel Alemán, Álvaro Mutis, Miguel Delibes, Andrés 
Henestrosa, Torcuato Luca de Tena, Francisco Umbral, Luis María Ansón y Silvio Zavala.  

Párrafo aparte merece la sesión en la que fui ponente, no por mi trabajo sin méritos 
sobre el idioma español como vínculo de unión, sino porque entre los participantes 
estuvieron Camilo José Cela y un maestro con quien amisté desde entonces, don Víctor 
García de la Concha, actual director de la Real Academia Española, moderador del debate. 
Lo insólito, permítanme que insista, es el motivo de aquella reunión: el cumpleaños de un 
programa de la televisión mexicana.  

Hoy acudo emocionado a esta Universidad de Oviedo donde se me dispensa un gran 
honor por otra causa rara: el obstinado desempeño de un oficio. La porfía en el ejercicio 
de lo único que sé hacer, periodismo, me ha traído ante ustedes el día de hoy, cuando 
México celebra el bicentenario del grito de Independencia y el centenario de la 
Revolución, en época de violencia y adversidad en que, sin embargo, mantenemos 
nuestras instituciones y la cohesión social, mientras partidos formados en la democracia 
buscan los caminos de la paz y el entendimiento. En medio de la turbulencia se advierte la 
necesidad de la cultura como esperanza, sobre todo para la juventud; del estudio para la 
serenidad del juicio y de la educación insustituible en la construcción de un mejor futuro 
de la humanidad.  

Hace unos días la Universidad Nacional Autónoma de México cumplió 100 años de su 
refundación y con ese motivo nuestro rector, el doctor José Narro Robles, definió la 
tarea: “El verdadero progreso, dijo no se puede generar entre la desigualdad y la 
exclusión, en medio de la ignorancia y las muertes evitables… muchos de nuestros 
problemas no tienen solución si seguimos por el mismo camino, si no se efectúan 
reformas de fondo, si no se traza un nuevo proyecto nacional”, y pidió al Congreso 
establecer un acuerdo a favor del rescate nacional que México demanda. Impulsar este 
proyecto vital es uno de los compromisos universitarios.  

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/10/10 NACIÓN PP-15 

En el esfuerzo general cumple obligación predominante el periodista en su papel de 
centinela, pero también, según mi convicción profunda, en el deber de poner su 
micrófono, su periódico, la pantalla o el ordenador al servicio de la cultura, como una 
prolongación del aula abierta a la crítica, a la disidencia, a la discusión sin ataduras, en 
calidad de disciplina extramuros, en apoyo de misiones como la de esta Universidad de 
Oviedo que, al premiarnos hoy, nos compromete a cumplir cada vez más 
escrupulosamente nuestra labor, navegando juntos hacia un destino común. 
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EDUCACIÓN ¿QUÉ HACER CON SU CALIDAD? 

Nuestras escuelas no están haciendo lo que les toca hacer. No dan a sus alumnos las 
herramientas para convertirse en lo que pueden ser 

Blanca Heredia 

¿Cómo hablar de la calidad de la educación en México en 4 mil caracteres con espacios? 
¿Qué dejar fuera, que no excluir, cómo decirlo bien? El tema me importa muchísimo 
porque estoy convencida de que el haber tenido la suerte de ir a una buena escuela, 
sencillamente me dio lo necesario para hacerme quien soy. Mi destino manifiesto era ir a 
un colegio de monjas y conseguir casarme bien. Tuve la suerte de que mi hermana mayor 
se opusiera y convenciera a mis papás de inscribirme en un una escuela mixta, laica y 
bilingüe en serio.  

Aprender a leer en sentido fuerte, a conmoverme con las palabras, a respetarlas, a jugar 
con ellas y a saber que ellas son las parteras mismas del mundo, me abrió puertas 
absolutamente invisibles desde las ventanas de mi casa. Aprender a pensar, a preguntar 
sin miedo, a buscar conexiones y patrones, y a escudriñar todo lo que leía y oía en clase, 
me dio los materiales para hacerme dueña de mi vida. Aprender inglés me permitió saber, 
desde chica, que la realidad siempre tiene al menos dos versiones. Me dio, además, a 
Shakespeare, a Beowulf, a Elliot y a Poe, y me dio también mi propio personaje en otro 
idioma para poder enamorarme por primera vez.  

No sería quien soy si no hubiera tenido acceso a esos maestros y al orden perfectamente 
pensado de aquella escuela; a la obsesión con el trabajo bien hecho y con ser los mejores, 
a la pasión por el conocimiento, por la disciplina rigurosa, y por el valor supremo del 
mérito y el talento. La verdad, pienso que sería una pena que no hubiese yo tenido la 
oportunidad de convertirme en esta que soy. Y me duele que tantos niños y tantísimos 
jóvenes del país en el que nací y al que amo tanto no tengan acceso a nada parecido. 

Nuestras escuelas, casi todas, las públicas y las privadas, no están haciendo lo que les 
toca hacer. No están dándole a sus alumnos las herramientas para convertirse en lo que 
pueden ser.  
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Hay excepciones, pero la situación general es desastrosa, algo así como un terreno lleno 
de vida en potencia que se queda encapsulada y enterrada por falta de agua y de sol. Casi 
peor, vida encapsulada que termina dándole de comer a las ratas y a los bichos que 
proliferan debajo de la tierra y que hoy, evidentemente, están tomando posesión 
también de la superficie del terreno. 

Dada la magnitud del reto y tomando en cuenta los recursos escasos, ¿qué podemos 
hacer? 

La solución que se propone con más frecuencia es elevar la calidad promedio, 
disminuyendo el porcentaje de niveles cero en PISA y aumentando el porcentaje de 
alumnos con puntajes en niveles 1 y 2. Suena bonito y es encomiable, pero no sé si es lo 
más eficiente y si tiene alguna viabilidad. Creo que habría que considerar, más bien, una 
propuesta reciente de Pritchett y Viarengo: ¡Inviertan en aumentar el extremo superior 
de la curva, amplíen el universo a partir del cual reclutan talento, ahí está la jugada para 
competir en la economía internacional del siglo XXI! 

Hoy por hoy, el único lugar en el que buscamos y apoyamos el desarrollo de niños y 
jóvenes excepcionalmente talentosos es en el minúsculo universo de los estratos de más 
altos ingresos.  Con poquísimas excepciones, el talento proveniente de hogares de 
ingresos medios y bajos, sencillamente no encuentra oportunidades para crecer. Esta 
situación supone un desperdicio colectivo gigantesco y contribuye a perpetuar una 
sociedad en la que es mucho más importante a quién conoces que qué sabes. 

Si queremos volver a crecer y a construir un país viable y vivible, necesitamos abrirle de 
par en par las puertas al talento. Requerimos programas que apoyen el acceso de todos 
los niños y los jóvenes dotados con talentos y méritos excepcionales, 
independientemente de su nivel de ingreso, a educación de la más alta calidad. En suma: 
ampliación radical del universo para reclutar talento y fijarnos como meta elevar en el 
corto plazo el porcentaje de estudiantes en los niveles de logro más altos en pruebas 
internacionales, tipo Olimpiadas Internacional de Matemáticas, PISA y TIMSS. Sé que esta 
es una propuesta políticamente incorrecta. La otra, sin embargo, me parece poco viable  
y quizá, en el fondo, una manera elegante y muy correcta políticamente de hacer muchas 
reuniones, muchas reformas y contratar muchos estudios para que todo siga más o 
menos como hasta ahora.   

Ex titular de Desarrollo Político de Segob. 
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LINEA DEL TIEMPO : 1900-1909 
 

El anti reeleccionismo toma fuerza en el país, con Francisco I. Madero a la cabeza. 

 

1900.-Se forma el Partido Liberal Mexicano con la participación de anarquistas, liberales, 
demócratas y algunos grupos protestantes.  

1900.-Se constituye la Compañía Fundidora de Fierro y Acero de Monterrey, S. A., con ella 
nace la producción industrializada del acero en América Latina.  

1900.-Regeneración (1900-1916). Periódico antiporfirista, fundado por los hermanos 
Flores Magón en la Ciudad de México, pero publicado después desde San Antonio Texas 
y San Luis Missouri debido a la persecusión que sufren sus redactores.  

1900.-Porfirio Díaz, inaugura la "Casa Boker", uno de los edificios más modernos de la 
época. 

1901.-Lascas. Compendio de 40 poemas inéditos de Salvador Díaz Mirón, es considerada 
la mejor obra del autor. 

1901.-La Compañía Fundidora de Fierro y Acero de Monterrey prende por primera vez su 
horno, inicia una etapa de acelerada industrialización en el norte del país. 

1901.-Trabajadores de la fábrica de textiles Río Blanco realizan un paro de labores por los 
malos tratos que reciben el administrador y los capataces.  

1902.-Porfirio Díaz anuncia las primeras pruebas de telegrafía sin hilos en el estado de 
Veracruz. 
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1903.-Se inaugura el Teatro Juárez de la ciudad de Guanajuato. 

1903.-Estalla la huelga en la textilera Río Blanco, exigen la salida del capataz. 

1903.-Santa. Es la novela más representativa de Federico Gamboa, cuenta la historia de 
una chica pueblerina engañada por un hombre y arrojada a un destino trágico. La historia 
llega a ser  tan popular que posteriormente se hace una versión cinematográfica.  

4 DE MAYO DE 1904.-Se reforma la constitución para extender el periodo presidencial a 
seis años.  

1905.-Se crea la Secretaría del Despacho de Instrucción Pública y Bellas Artes con el 
propósito de dotar de una arteria armónica y de una conciencia viva y activa al dilatado 
conjunto del sistema escolar.  

2 DE JUNIO DE 1906.-Histórica huelga en la minera de Cananea, Sonora. 

1906.-Nace Cementos Hidalgo de México, primera planta cementera moderna de 
Latinoamérica con un horno giratorio (hoy Cemex).  

1907.-Se inaugura la Bolsa de Valores. 

1908.-Miguel Ángel Porrúa  edita  “La Sucesión presidencial de 1910” con más de 2 mil 
páginas, del cual se imprimirán 3 mil ejemplares.  Porfirio Díaz declara que México está 
preparado para la democracia.  

1908.-Justo Sierra promueve el establecimiento de la Ley de Educación Primaria para el 
Distrito Federal  y los Territorios.  

1909.-Se constituye el Club Central Antirreeleccionista de México, bajo la dirección de Luis 
Cabrera y Francisco I. Madero. 

1909.-Se edita el periódico El  Anti Reeleccionista. Fundado por Félix F. Palavicini. En sus 
páginas colaboran José Vasconcelos y el caricaturista José Guadalupe Posada. Su crítica 
es ácida y socialmente mordaz. 
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NUMERALIA / LAS CIFRAS DEL BICENTENARIO 

 

0.6% de la población era alfabeta en el país en 1810 

22.3% de la población era alfabeta en el país en 1900 

27.7 % de la población era alfabeta en el país en 1910 

41.8 % de la población era alfabeta en el país en 1940 

83 % de la población era alfabeta en el país en 1980 

91.5 % de la población era alfabeta en el país en 2005 
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ACENTOS / JOSÉ LUIS REYNA 
EL COLEGIO DE MÉXICO: SUS PRIMEROS 70 AÑOS 

 

El Colegio de México cumplió sus primeros 70 años el pasado viernes 8 de octubre. Nació, 
por decir lo menos, de la solidaridad y generosidad del gobierno mexicano encabezado 
por el general Lázaro Cárdenas (1934-1940) y de la actitud visionaria de Daniel Cosío 
Villegas, quien gestó la iniciativa. La Casa de España (CE) fue el antecedente de El Colegio. 
Aquella fue fundada, en 1938, como una alternativa que atenuara en algo la adversidad 
que vivieron España y sus perseguidos como consecuencia del estallido, a mediados de 
1936, de una guerra civil que devino dictadura cruenta, casi eterna, encabezada por 
Franco. La CE fue creada para acoger a algunos de los españoles ilustrados que eran 
incompatibles con la dictadura instaurada. Eran inaceptables por sus ideas liberales pero, 
al mismo tiempo, seres inmensamente pensantes, como lo demuestra su legado en 
nuestra tierra, en nuestra academia y en nuestras instituciones. Por ellos, en gran 
medida, vio la luz una institución académica de excelencia como es El Colegio. 

Esos ciudadanos, cuya sociedad les fue arrebatada, encontrarían en México un refugio 
que los albergó y, al mismo tiempo, les brindó un trabajo para poder vivir de manera 
decorosa: llegaron a nuestro país a ejercer su sapiencia. La mayoría de quienes vinieron 
pensaron que el exilio sería de corta duración. La realidad fue otra. La dictadura de 
Franco fue larga y los refugiados, poco a poco, se convirtieron en parte de nosotros 
mismos: pérdida para España, ganancia para México. La CE y El Colegio se deben en gran 
medida a esa crisis, a esa guerra, a ese exilio, a esa tragedia. 

El gobierno de Cárdenas fue visionario. Se fundó la CE (1938) y menos de dos meses de 
que concluyera su administración se transformó en El Colegio de México (1940). No fue 
una decisión azarosa; fue parte de una visión integral del Estado mexicano para 
conformar instituciones que lo allegaran a la modernidad que tanto anhelábamos en esos 
momentos. Poco antes, en 1936, Cárdenas había creado el Instituto Politécnico Nacional 
(IPN) cuya meta era formar recursos humanos prestos para trabajar en el proyecto 
nacional cardenista: el crecimiento económico y la equidad social. Puede añadirse a la 
lista el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) cuya data es de 1939.  
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Y qué no decir del Fondo de Cultura Económica (FCE), que de una revista trimestral sobre 
temas económicos, nacida a mitad de los años 30, se consolidaría, durante el cardenismo, 
en una de las empresas editoriales más sólidas de lengua española: una buena parte del 
conocimiento que se producía en el mundo podía leerse en español. 

El FCE y la Casa de España fueron iniciativas de ese ser académicamente revolucionario 
que fue Daniel Cosío Villegas. El Colegio fue una empresa en la que, además de Cosío, 
participó Alfonso Reyes, notable pensador, inconmensurable prosista y líder académico 
nato por su talante y sabiduría. Si éste fue nombrado para presidir la CE y, a partir de 
1940, designado para ocupar el mismo cargo en El Colegio de México, Cosió Villegas 
dirigió el FCE y fue secretario general de El Colegio, hasta la muerte de Reyes, en 1959. Un 
dueto intelectual y académico que catapultó la cultura mexicana, la ciencia, y el afán del 
conocimiento como nadie antes lo había hecho en nuestro país. Lo hicieron, no sin 
fricciones, para diseñar una institución de excelencia como es El Colegio que hoy en día 
tenemos, financiado por el erario público: una institución que pertenece a la sociedad y 
que ha hecho aportes sustantivos en diversas áreas de las ciencias sociales y las 
humanidades. 

Desde que se fundó la CE una de las metas fue difundir el conocimiento no sólo en la 
capital del país sino en el país entero. Los miembros de la CE, después académicos de El 
Colegio, esparcieron sus luces por muchos rincones del país. Michoacán fue uno de los 
más favorecidos, tal vez en homenaje al presidente Cárdenas, oriundo de esa entidad. 

El Colegio de México es una institución pequeña en número pero importante en la 
formación de capital humano que sirve a la definición de políticas públicas que benefician 
a la sociedad. Qué mejor ejemplo es la Ley General de Población, promulgada en 1974. Se 
trató de un aporte para el Estado mexicano que impidió que México duplicara su 
población cada 20 años, lo que habría sido insostenible para las finanzas públicas 
nacionales. Otro aporte fue su descentralización como lo demuestran, entre otras, dos 
instituciones filiales: El Colegio de la Frontera Norte y el de la Sur, que han contribuido a 
entender, con base en la investigación, el problema migratorio. 

En la actualidad. El Colegio tiene una plantilla de alrededor de 200 profesores e 
investigadores. Todos dedicados al trabajo académico. Vale decir que entre 2005 y 2010 
se graduaron con nivel de maestría y doctorado 467 estudiantes de los siete centros de 
estudios que conforman la institución. 
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Creo, sin riesgo de equívoco, que el pragmatismo de Cosío Villegas sigue imperando. Y 
que la sabiduría de Reyes sigue prevaleciendo. El Colegio, mediante el trabajo académico, 
intenta aportar soluciones para resolver problemas. Así nació y hasta hoy sigue así, como 
lo demuestra el diagnóstico nacional que, con motivo de este aniversario, está plasmado 
en 16 volúmenes a los que todos tendremos acceso. Un diagnóstico de lo que somos, lo 
que fuimos y lo que pretendemos ser. Por ello es importante conmemorar los 70 años de 
una institución pública que trabaja para servir a una sociedad que lo financia y que, a la 
vez, se sirve de sus resultados. Hoy, El Colegio es una institución sólida y con un proyecto 
lúcido para atender, por la vía de la investigación y la docencia, algunas de las 
necesidades de nuestro país. Por esta razón es válido decir que apenas son sus primeros 
70 años. 
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LA CALLE / LUIS GONZÁLEZ DE ALBA 
I. 68: LA DEUDA HISTÓRICA 

 

Cada año en octubre vemos documentales donde nos entrevistan a los líderes del 68 (y a 
los no líderes) y hablamos maravillas de nosotros. Ah, la juventud que de pronto cobró 
conciencia social y salió a las calles para exigir democracia. 

Lo cierto es que si algo le debemos al país es una explicación seria y no idealizada del 68. 
“Es que los jóvenes, por serlo, son idealistas pues aún no los corrompe el sistema”, dicen 
las voces que más daño nos han hecho por trivializar a grado de caricatura los lugares 
comunes de nuestra versión heroica, cantores de esa embellecida y retocada foto que 
jamás vieron siquiera pasar una manifestación, y tampoco se integraron a la Coalición de 
Intelectuales y Artistas que nos apoyaba. 

No, no es la juventud una explicación ya que meses antes había habido una huelga de 
hambre en Ciencias Políticas de la UNAM para exigir la liberación de los presos 
ferrocarrileros, Vallejo y Campa, y no se habían enterado los jóvenes a sólo 20 metros de 
allí. La pureza de la juventud es un lugar común profundamente estúpido. La juventud no 
existe, existen los muy diversos jóvenes, unos son skin-heads neo-nazis y otros neo-
estalinistas, unos son buenos estudiantes y otros son fósiles que se oponen a reformar la 
UNAM, hay jóvenes con ganas de estudiar y otros que se inscriben en Derecho para ser 
diputados del PRI. 

¿Entonces? ¿Tuvimos un Pentecostés durante el cual el Espíritu Santo descendió sobre 
nuestras cabezas para imbuirnos de conciencia social y mandarnos a predicar la 
Democracia? Algo así venimos repitiendo en versiones más o menos empalagosas. Va 
otro intento: La Ciudadela, centro del DF, un partido de futbol acabó en pleito callejero 
entre estudiantes de la prepa Isaac Ochoterena y de una Vocacional del IPN. Llegan los 
granaderos a poner orden. Los alumnos del IPN se refugian en su escuela. Los policías 
entran a la Vocacional y golpean de manera indiscriminada alumnos en clase y maestros 
que se asoman a ver. 

La FNET, organización estudiantil del IPN, y afín al PRI, convoca a protestar el 26 de julio. 
El Partido Comunista y otros grupos de izquierda, como cada 26 de julio, convocan a 
festejar la Revolución Cubana.  
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Unos van del Casco de Santo Tomás a la Alameda, otros del Salto del Agua a la Alameda. 
Se debía pedir permiso para salir en manifestación y con frecuencia se negaba. Raro: se 
autorizaron dos para una misma fecha. 

En la Alameda surgieron gritos que exigían ir al Zócalo. A diferencia de ahora, a esa plaza 
no entraban sino manifestaciones de apoyo al Presidente en turno… ¿Provocación? 
Venían las Olimpiadas en el DF y era momento para apresar opositores. Los granaderos 
cerraron el paso y tundieron a los manifestantes. Siguieron enfrentamientos con la 
policía y más detenciones. La Preparatoria 1 de la UNAM, entonces en San Ildefonso, a un 
costado del Palacio Nacional, se puso en huelga para exigir castigo a los agresores. El 
presidente Díaz Ordaz, enloquecido, llamó al Ejército y por la noche con una bazuka 
derribaron la puerta centenaria de la Prepa. El rector de la UNAM, ingeniero Javier Barros 
Sierra, montó en cólera por el exceso y puso la bandera a media asta en la explanada de 
la Rectoría. Toda la UNAM se declaró en huelga. 

El rector llamó a realizar una manifestación por el circuito principal de la Ciudad 
Universitaria. Lo convencimos de salir a la calle y hacer un recorrido por Insurgentes, Félix 
Cuevas y la avenida Coyoacán. Comenzó lo que llamamos “el 68”. 

1. Sin el aval del rector Barros Sierra, sólo hubiera habido huelga en las escuelas de 
Humanidades, jamás en las ingenierías. Los jóvenes de esas facultades habrían llegado a 
golpearnos encabezados por los jóvenes del MURO. Y ya. Pero entraron a la huelga con la 
venia del rector, o no entraban. 

2. Exigencias: castigo a los responsables de agresiones, indemnización, servicios médicos 
a los golpeados: tres demandas. 

3. El rector dio por concluida la protesta. Llamó a volver a clases. 

4. Pero nadie le hacía protestas a un presidente de México y salía indemne. Ahora les 
hacen caricaturas diarias, entonces padecíamos en pleno al régimen de la Revolución y su 
nacionalismo rancio, sus sindicatos atados, sus corporaciones de soporte. 

5. Se comenzaron a unir en solidaridad universidades públicas. Entró la Iberoamericana y 
otras privadas. Y aquí se encuentra uno de los nudos que no hemos desatado: ¿Qué 
movía a estos jóvenes de clases altas? ¿Qué les faltaba? 

Relato amplio: Los días y los años (1971), Otros días, otros años (2008). 
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EXPEDIENTE POLÍTICO / JOSÉ CONTRERAS 
EL IFE ENFRENTA EL RETO DE LA MADUREZ 

El Instituto Federal Electoral (IFE) cumple este lunes 20 años de vida con una serie de 
retos por delante, propios de su edad adulta.  

El reto principal para el IFE y para quienes tienen sus manos su transformación es lograr 
en los hechos el carácter de órgano ciudadano e independiente del poder, que ahora sólo 
tiene en el papel. 

El IFE fue creado el 11 de octubre de 1990, como parte de una reforma que intentaba 
transformar un sistema electoral en entredicho desde las elecciones de 1988. 

A pesar de estar soportado en una nueva legislación, el IFE nació como un órgano 
supeditado a la Secretaría de Gobernación, de tal manera que el titular de esta 
dependencia era al mismo tiempo el presidente del Consejo General del órgano electoral. 

Con este carácter, el IFE organizó las elecciones presidenciales de 1994, las últimas hasta 
ahora, en las que ganó un candidato surgido del PRI, Ernesto Zedillo. 

A partir de ese año se inició un proceso de transformación que derivó en la plena 
autonomía del organismo en 1996 y en una supuesta “ciudadanización” que tiene mucho 
de falacia. 

En 1994 el Congreso decidió integrar al Consejo General del IFE a cinco “consejeros 
ciudadanos” que supuestamente no tenían ninguna filiación partidista. 

No pasó mucho tiempo para descubrir que en realidad esos primeros consejeros del IFE 
habían sido nombrados como parte de las cuotas de partidos políticos, a los que se 
ligaron apenas dejaron el cargo. 

Santiago Creel se hizo diputado federal del PAN; actualmente es senador y aspirante, por 
segunda vez, a la candidatura presidencial de este partido. 

Juan Molinar Horcasitas siguió el mismo camino en el Congreso; formó parte del 
gobierno de Vicente Fox y actualmente es secretario de Comunicaciones y Transportes, 
con un desempeño sumamente cuestionado. 
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José Agustín Ortiz Pinchetti se acercó al PRD; fue secretario general de Gobierno del DF 
durante la administración de Andrés Manuel López Obrador y actualmente es integrante 
del “gobierno legítimo” del tabasqueño. 

Miguel Ángel Granados Chapa fue candidato al gobierno de Hidalgo por el PRD. 

El único de esos consejeros que siguió ese camino al revés fue José Woldenberg, quien 
desde 1991 había renunciado al PRD: tras fungir como presidente del Consejo General a 
partir de 1996, no volvió a tener actividad partidista. 

En 1996 llegó al IFE la autonomía plena y con ello los “consejeros electorales”, con el 
mismo concepto “ciudadano” que sus antecesores. 

Entre estos consejeros estaban Alonso Lujambio, actualmente militante del PAN y 
secretario de Educación Pública, y Jaime Cárdenas, actualmente diputado federal del PT. 

Los consejeros electorales son nombrados por la Cámara de Diputados mediante un 
sistema de cuotas partidistas disfrazado. 

Los coordinadores parlamentarios de los principales partidos, PRI, PAN y PRD, se 
reparten los nombramientos y cada uno de estos coordinadores nombra a sus 
consejeros. 

Este esquema será aplicado en las próximas semanas, cuando sean nombrados los 
sustitutos de los consejeros Virgilio Andrade Martínez, Marco Antonio Gómez Alcántar y 
Arturo Sánchez Gutiérrez. 

No se puede hablar de que el IFE sea independiente del poder cuando el nombramiento 
de los consejeros está supeditado al poder político de los partidos en el Congreso. 

Ese poder político llevó a la remoción desde el Senado —por una revancha política— de 
quien era presidente del Consejo General en el 2007, Luis Carlos Ugalde, en uno de los 
pasajes más vergonzosos en la historia del organismo electoral. 

A sus 20 años de edad, el IFE debe trabajar en recuperar la credibilidad que se vio 
mermada por errores cometidos durante el proceso electoral del 2006 y en lograr una 
independencia plena del poder, uno de los objetivos que inspiraron su creación. 
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OFF THE RECORD 

**EL IVA SE QUEDA 

Los gobernadores del PRI llamaron a consultas a los diputados federales de su estado 
para advertirles que no aceptarán que se reduzca la tasa del IVA del 16 al 15 por ciento. 
Una disminución de esta naturaleza, sin un estudio previo y sin ofrecer alternativas de 
recaudación, afectaría severamente las finanzas de los estados. 

Los secretarios de Finanzas de los gobiernos estatales mostraron a los diputados 
correspondientes el cálculo de lo que las entidades dejarían de recibir por concepto de 
participaciones federales. Conclusión: el IVA se quedará como está y el paquete 
económico del 2011 será aprobado sin muchos problemas. 

**LEY ANTI-USURA 

El diputado del PRD Arturo Santana tiene lista una iniciativa de reformas a diversos 
ordenamientos que ya se conoce como “Ley Anti-Usura”. 

La intención es frenar los abusos que cometen los bancos con los usuarios de tarjetas de 
crédito. 

Según la exposición de motivos, las prácticas desleales de la banca han provocado que 
actualmente existan 26.5 millones de deudores relacionados con el uso de tarjetas de 
crédito. 

El legislador perredista propone que las autoridades bancarias establezcan un tope al 
Costo Anual Total y a las tasas de interés. 

**HUESO A QUIRINO 

El dirigente de El Barzón, José Quirino Salas, fue nombrado subsecretario de Agricultura 
de Zacatecas. 

Algunos creen que es un premio por haber apoyado la campaña del priista Miguel Alonso, 
a pesar de ser militante del PRD. 

Los perredistas lo quieren expulsar, con todo y su hueso, de este partido. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/10/10 OPINIÓN UNO 

OBSERVADOR GLOBAL / EMILIO ZEBADUA 
EDUCACIÓN BÁSICA: LOS RIESGOS DE UN MENOR PRESUPUESTO 

 

¿Por qué un país debe invertir en educación? La respuesta es sencilla, pero a la vez, 
básica: el financiamiento gubernamental es altamente rentable para las futuras 
generaciones de cualquier nación. Una educación de calidad en términos de equidad e 
igualdad, le permite a un país, a su población, a su juventud, responder a los cambios 
demográficos y también a las nuevas necesidades globales, de cara a la revolución de las 
Tecnologías de la Información y Comunicación que se experimenta en el mundo. 

En una palabra: a menor nivel educativo, nuestros futuros ciudadanos tendrán menos 
posibilidades de acceder a empleos de calidad y alta productividad, o peor aún, 
susceptibles a ser reclutados por las organizaciones delictivas. La propuesta del gobierno 
federal, en ese sentido, resulta lamentable para el país. El planteamiento global federal 
para reducir la asignación de recursos financieros para la educación básica en 2011 es, a 
final de cuentas, una decisión que transita en sentido inverso a la propuesta que hizo el 
presidente Felipe Calderón, al colocar al inicio de su administración —y durante su 
campaña electoral— a la educación como una base para la cohesión social ante el 
predicamento de decidir si se permanece igual o se asume el reto de “lanzarnos con todo 
en la construcción de un país moderno”. 

NUMERALIA EDUCATIVA 2011. El financiamiento para 2011 será de 3.7 por ciento del 
Producto Interno Bruto (PIB). Lejos, muy lejos, del ocho por ciento que mandata el 
artículo 25 de la Ley General de Educación. ¿Existe —o no— el compromiso 
gubernamental para encaminar al país hacia un escenario palpable, favorable, para 
solventar los efectos de la crisis financiera mundial? La Organización de las Naciones 
Unidas (ONU), desde 2008, recomendó a los estados miembros sus mejores esfuerzos 
para no sacrificar la inversión en educación, en aras de una fórmula que únicamente 
equilibre sus finanzas públicas.  

Los ejes estratégicos del Programa Nacional de Desarrollo 2006-2012 proponían elevar la 
calidad de la educación básica. Les restan menos de tres. Por eso resulta inquietante que 
el proyecto presupuestal del Ejecutivo Federal para el 2011 registre una disminución de 2.1 
por ciento para la educación básica.  
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Esta reducción, desde luego, afectará las asignaciones de diferentes programas 
educativos, la mayoría de ellos vinculados a los planes y programas que tiene como 
metas mejorar la calidad de la educación en cuanto a aprendizajes, habilidades y 
capacidades de los estudiantes. 

LOS IMPACTOS PARA LA EDUCACIÓN BÁSICA. No crecerá la plantilla de maestros, no 
obstante que los estudios y proyecciones de organismos internacionales como la 
UNESCO, establecen que México deberá contratar —al menos— 438 mil maestros en los 
próximos cinco años. Es la base mínima para atender las necesidades de cobertura para 
educación básica. Para el próximo año no se contemplan recursos para equipamiento de 
escuelas. Por esa razón, ocho de cada diez escuelas mantendrán condiciones pésimas, 
malas o irregulares; el 49% de las instalaciones sanitarias no cambiarán su mal estado y el 
55% del mobiliario (pizarrones, mesas, vidrios, techos y bancos) permanecerán en las 
mismas condiciones de este ciclo escolar. 

El paquete económico propuesto por el gobierno federal, también impactará de manera 
desfavorable los recursos asignados a varios programas relacionados con planes 
educativos que hoy en día favorecen a pueblos y comunidades indígenas, de educación 
especial y de equidad —hasta ahora exitosos— como Escuela y Salud, Fortalecimiento de 
Comunidades Escolares y Fortalecimiento a la Educación Temprana y el Desarrollo 
Infantil. Todos quedarán en cero para el 2011.  

Fortalecimiento de la Educación Especial y la Integración Educativa con 19.7 por ciento 
menos, pero sin duda alguna, las Telesecundarias serían uno de los más afectados con 
una reducción del 63.5 por ciento, no obstante ser uno de los sistemas educativos que ha 
colocado, año con año a sus alumnos, entre los primeros lugares en la Prueba ENLACE. El 
programa de producción y edición de libros, materiales educativos y culturales registran 
una restricción de 19.7 por ciento, mientras que el Plan Nacional de Inglés en Educación 
Básica tiene una reducción de 18.4 por ciento.  

Los programas de educación básica Para Niños y Niñas de Familias Jornaleras Agrícolas 
Migrantes, y las becas de apoyo a la Educación Básica de Madres Jóvenes y Jóvenes 
Embarazadas, por ejemplo, quedarán bajo la tutela de la Dirección General de Educación 
Indígena, con un presupuesto de 179.3 millones de pesos. Y a diferencia del presupuesto 
del año pasado, que incluía unos 250 millones de pesos para fortalecer el programa de 
educación indígena, éste carecerá de la asignación de un presupuesto para el año que 
viene. 
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¿PARÁLISIS EDUCATIVA? Hoy en día compartimos —como nación— niveles educativos 
con el Congo, Camerún, Sudán, Kenia o Pakistán. La autoridad educativa estima que “no 
hay tiempo que perder” amén de que la clave para el cambio se encuentra “en la 
actualización de los maestros”. Los recortes presupuestales a la educación pública 
denotan un retroceso en el ímpetu de la administración calderonista por mejorar la 
calidad de la educación. ¿Continuaremos atrayendo el gasto público federal para 
sustentar una guerra frontal contra el crimen organizado en detrimento de la cohesión o 
la fragmentación social? La seguridad es prioritaria, de acuerdo, pero no se entiende por 
qué el proyecto del Ejecutivo castiga el presupuesto del ramo educativo. Bajo tales 
circunstancias cómo dejaremos de compartir niveles educativos con esas naciones, si 
consideramos que la propuesta de presupuesto para 2011 en materia educativa impactará 
el rubro relacionado con la formación y actualización continua de los maestros. Sobre el 
Legislativo recaen todas estas interrogantes. Éste, seguramente encontrará los 
mecanismos y las negociaciones necesarias para encontrar la ruta que permita edificar un 
presupuesto que no impacte desfavorablemente a la base de la educación pública en el 
país, conformada en este momento por más de 25 millones de estudiantes de primaria y 
secundaria en todo el país. La asignatura pendiente, en todo caso, será avanzar en un 
presupuesto para la educación pública más allá de lo que se disponga en cada año fiscal, 
o mejor aún, cumplir simple y llanamente con lo que mandata el artículo 25 de la Ley 
General de Educación. 
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CRÓNICA CONFIDENCIAL / LEOPOLDO MENDÍVIL 
EL ESTADO MEXICANO… DEL ARTE 

PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN: 

+Levantar un andamio no es edificar 

Napoleón 

El viernes pasado, Salvador Camarena inició su columna en El Universal con estas 
palabras: “Yo ya me harté de entrevistar víctimas.  

“Ya me cansé de escucharlas quebrarse al final de la conversación, trémulas en la 
impotencia, espantadas ante la conciencia de saber que nadie les ayuda, que no habrá 
una sola autoridad que diga yo respondo…”. 

Quisiera pensar que usted hubiese leído esa columna, Presidente, al menos para saber 
qué se dice, qué se piensa, qué se sufre, qué se exige, qué se grita, qué se llora, qué 
rechaza de este país… 

… Cosa difícil de considerar, ya que como aquí le dije el 29 de septiembre, 
“…aparentemente ha decidido parecerse a su antecesor, Vicente Fox”, incluso en no leer 
lo que la prensa informa. 

Y como la autoridad mexicana ha concluido casi unánime y sabiamente que, por ejemplo, 
la barbarie y la brutalidad no son privativas de Nuevo León, como lo dijo ya el gobernador 
Rodrigo Medina, sugiero a Salvador Camarena que entreviste ahora a funcionarios 
públicos para que alimenten la mente ciudadana con su filosofía de la incapacidad legal, 
esa que permite alardear de poder y cobrar por incumplir sin sentir cargo alguno de 
conciencia… 

Medina podría ser el primer entrevistado de Camarena porque puede impartir cátedra 
sobre la retrospectiva de la incapacidad legal por cargar, como obligada herencia, con 
todo lo que su antecesor José Natividad González Parás eficientemente dejó de hacer 
para frenar la criminalidad en Nuevo León, ya que noticias tuvo –este espacio fue uno de 
los conductos– del arribo de Los Zetas a Monterrey, donde inauguraron su invención del 
derecho de piso que con tan pingüe eficacia explotan ya en todo el país… 
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Pero a Nati ni quien lo toque, aun cuando preparó tan bien a su sucesor para 
desgobernar, como el joven Rodrigo lo evidenció con la superrecompensa de 225 mil 
pesotes por denunciar al asesino de una estudiante, el jueves último, en la cabecera 
municipal de Guadalupe… Buena lección sobre el arte de ejercer la incapacidad legal y 
para entrenar a los ciudadanos en el importamadrismo que es cimiento y cimbra de la 
aludida filosofía, pues nadie arriesgaría la vida o al menos la tranquilidad por una suma 
tan mugrosa que cualquier capo duplicaría cuando menos o, en su defecto, pagaría con 
una buena cantidad de plomo a quien violara su anonimato. 

Pero ya sabemos cuánto valen, para Medina, las vidas de sus gobernados… 

También podríamos considerar a Bernardo de la Garza el mejor alumno de José Manuel 
Villalpando, ya que si éste contrató al australiano Rick Birch y a un cohetero francés para 
darnos el gran espectáculo televisivo del bicentenario del inicio de nuestra independencia 
-que aún, por cierto, no consolidamos…-, el flamante titular de la Conade trajo a Michael 
Phelps para exaltarnos el orgullo por las grandes gestas deportivas mexicanas y por 
considerar que pasará a la historia gracias al superbloqueo vehicular que provocó el 
viernes pasado, pero vía Twitter respondió, no supe a quién, que “todos los viernes hay 
tráfico, hoy un poco más, perdon (sic). Pero creo que vale la pena el sacrificio por algo 
tan especial cada 200 años”…  

Pero si vemos lo anterior desde otra óptica, Presidente, más allá de las narices y de las 
fronteras, podemos enfermar de envidia con la forma como su colega Sebastián Piñera 
ha recimentado la solidaridad chilena con el gran esfuerzo realizado para salvar a los 33 
mineros que, todo indica, el miércoles podrán ser evacuados de la mina donde iban a 
morir hace dos meses, mientras que México creció un grado más en la escala de lo 
inaudito con la desaparición y la incapacidad legal para dar con los 27 michoacanos 
presuntamente secuestrados 10 días atrás en las goteras de Acapulco…  

Los cuatro años menos 50 días que han transcurrido de su mandato abarcan ya una era 
del tiempo mexicano, Presidente, por todo lo que durante ellos ha ocurrido. Suele 
suceder que el último peldaño en la construcción de una era sea la manifestación de su 
arte, que llega a su plenitud para hacer el recuento de lo realizado. 
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Así ha ocurrido ya con su gobierno. Ayer, la revista semanal Proceso publicó la exclusiva, 
creo que mundial, de su visión pictórica en la exposición titulada (No) Culpable que el 12 
de septiembre, a tiempo para coincidir con la fecha épica de nuestra historia, la mexicana 
Marisa Polin presentó en la ciudad de Delf, Holanda, inspirada en el tema de nuestra 
narcoviolencia. 

Al abrirse la exposición aún no estaba concluido el lienzo principal, una visión de duros 
trazos de Diego Fernández de Cevallos desde su cautiverio. 

Paradójica imagen esta de El Jefe –como se denomina la obra–, que sin duda será la más 
famosa de su posteridad. 

Como El Jefe es tan vanidoso, sin duda le agradecerá, Presidente, haber provocado esa 
imagen para cuando ya sólo sea historia, herencia, recuerdo, polvo, si mucho, cenizas… 
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EL CRISTALAZO / RAFAEL CARDONA 
LA CELEBRACIÓN DE LO IRRELEVANTE 

 

Cuando ya no quedaba espacio para más penas ajenas, cuando creíamos haberlo visto 
todo tras la carnavalesca forma como el gobierno (des) celebró (¿descerebró?) una 
conmemoración bicentenaria hasta convertirla en una mojiganga sin sentido, ni 
sedimento, ni enseñanza, ni nada, aparece la peor de las especies posibles, la melcocha 
deportiva, para decirnos cuánto nos faltaba para llegar al extremo del dispendio 
pueblerino, la exaltación de legiones de derrotados, la mentira del olimpismo como 
política pública; el pretexto, en fin, para disponer (y dispendiar) de sesenta o setenta 
millones de pesos (algunos dicen que muchos más) en un jolgorio de albercas agujeradas 
y campeones extranjeros.  

Ni modo, aquí no los tenemos. 

El Paseo de la Reforma, se convierte, a la manera del mejor “marcelismo” de la Semana 
Santa en escenario de albercas efímeras. El gran campeón Michael Phelps se zambulle en 
la piscina portátil y hace como si nadara antes de ver cómo se le sale el agua al estanque. 
Se embolsa cien mil dólares y repite las frases de cortesía dictadas a una agencia de 
relaciones públicas. “Mexicou muy bonitou...”). 

El Presidente de la República exalta la labor de los deportistas como si estuviera 
hablando en verdad de una tradición de ganadores y no en la verdad de los garbancitos 
de a libra, cuyas carreras se desinflan a la temporada siguiente. Todos juntos no hacen ni 
la mitad de Phelps y Spitz, por citar sólo a algunos. Ya no se hable de Lewis o cualquiera 
otro de los medallistas foráneos quienes cuentan sus hazañas por racimos, no por 
casualidades. 

Como si este país tuviera realmente un deporte como el descrito en el entusiasmo 
presidencial:  
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“...El Festival Olímpico del Bicentenario, es también una celebración inusual. Es una 
magna exhibición, en que se expresarán con toda claridad los valores que vemos y 
queremos en el deporte, los valores de la paz (“Todo es posible en la paz”, se decía en 
octubre del 68 y ya vimos), que tanto anhelamos, de la fraternidad, del respeto, del 
entendimiento, de la concordia, de la competencia y, por qué no, de la alegría, 
especialmente en un año en que los mexicanos estamos alegres por lo que hemos sido y 
esperanzados en lo que queremos ser. 

“Esta festividad es inédita, como se dijo aquí, porque por primera vez miles y miles de 
mexicanos tendrán oportunidad de acercarse (si los dejan embotellamientos y vallas); 
decenas de miles, estoy seguro, en un evento masivo, a los más grandes exponentes del 
deporte nacional de ayer, de hoy y de mañana. 

“Esta celebración será vista y, estoy seguro, recordada como una fiesta emotiva, como 
una fiesta grandiosa, en la que los chicos y grandes (los medianos no) podrán conocer a 
las personalidades que escriben y han escrito la historia deportiva de nuestra gran 
Nación”. 

Pues con el perdón del señor Presidente, la historia deportiva de México es una 
cuchufleta.  

Y la “genial” idea del maromero señor Bernardo de la Garza, tan audaz como sus tesis 
políticas cuando hablaba en nombre de Roberto Madrazo y se hacía pasar por renovador 
de la ideología del PRI, nada más sirve para distraer y mal. 

Han sido muchos los afectados por la instalación de tanques y canchas en el 
desorganizadísimo festival y muy pocos los realmente beneficiados por el dudoso 
privilegio de ver a un señor en calzón de baño o el trote cansino de la Guevara en su 
plenitud de cartucho quemado, siempre disponible para quien la llame: ya sea Marcelo 
Ebrard para hacerla directora deportiva del GDF; el PRD para llevarla a una candidatura 
fracasada en Miguel Hidalgo o Bernardo de la Garza para exhibirla en una carrerita sin 
competencia ni mérito en el carrusel del Ángel a la Independencia.  
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Pero en eso se parecen todos.  

La arcaica fórmula del pan y el circo se aplica con insistencia. Todo esta bien si el señor 
nos concede el privilegio de aceptar nuestro trabajo (¿oíste Bernardo, el Presidente 
estuvo muy contento?) y de eso se trataba. Quedamos muy bien, nos palmearon la 
espalda y eso borra los millones de mentadas de quienes vieron otra vez clausurada la 
Reforma, como en los buenos tiempos del 2006. Cuánta desfachatez. 

JARRITOS 

Los diputados del PRI ya están a punto a punto de rajarse del mero asiento con aquella 
finta de bajar los impuestos (como los futbolistas de la dizque rebelión). El pretexto cayó 
del cielo en forma de diluvio: los damnificados por las inundaciones son el pretexto para 
la maniobra. El recurso ideal del discurso eterno sobre la responsabilidad a la cual nos 
convocan los principios revolucionarios y bla, bla, bla. Vendedores de hule, pues. 

DUARTE 

A poco tiempo del descolón federal a César Duarte en Chihuahua, el gobernador electo 
de Veracruz, Javier Duarte, se apresuró a definir su postura. Después de una reunión con 
Francisco Blake, secretario de Gobernación, dijo: El Gobierno de Veracruz mantendrá su 
alianza con el Gobierno Federal porque sólo la colaboración interinstitucional permitirá al 
estado salir adelante y al presidente Felipe Calderón continuar con su programa nacional 
por el empleo, seguridad y desarrollo social y en donde Veracruz es una pieza 
fundamental por ser la tercera economía más importante del país. 

AÑO DE HIDALGO 

Ante un grupo de diputados encabezado por Luis Videgaray, presidente de la Comisión 
de Presupuesto del Congreso de la Unión, el gobernador de Hidalgo, Miguel Ángel Osorio 
Chong de plano ya declaró muerto el proyecto de la Refinería Bicentenario (¿será para el 
tricentenario?) y le exigió al gobierno federal resarcir la deuda, de dos mil quinientos 
millones de pesos, contraída por la entidad para cumplir con la entrega de terrenos, 
siquiera para pagar el entierro. Ya casi al final de su administración no hay programación 
alguna del proyecto del sexenio. Esto lo declaró acompañado del coordinador 
parlamentario de ese partido, Francisco Rojas y del gobernador electo, Francisco Olvera. 
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YOLOXÓCHITL BUSTAMANTE DÍEZ 

Con sobrados merecimientos la directora del IPN fue distinguida con el galardón Mujer 
Célebre de Iberoamérica, que otorgan ingenieras, arquitectas y agrimensoras. Aprovechó 
la oportunidad para hacer vigorosa defensa de la equidad de género. Dijo que se requiere 
apoyar los esfuerzos de unidad y solidaridad de las mujeres, porque en materia de 
igualdad falta mucho camino por andar. Postuló que varones y mujeres son distintos pero 
no desiguales, e instó a las mujeres a luchar por la equidad desde todos los ámbitos 

 

BERNARDO DE LA GARZA 

Con olímpico desdén, el director de la Conade desechó las copiosas críticas al derroche — 
¡40 millones de pesos en dos días!— del Festival Olímpico Bicentenario. Con demagogia 
sostuvo que este evento consiguió el objetivo de fomentar el interés por el deporte. Y 
con nula sensibilidad política redujo a su mínima expresión el desmesurado gasto: cuatro 
dólares por cada asistente… Desde su Olimpo burocrático, desoyó también las críticas 
por el colosal caos vial generado por el desorganizado FOB en amplio sector capitalino. 
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DENUNCIAN ABUSOS DE DIRECTORA DE JARDÍN DE NIÑOS 
EN TLAXCALA 

Padres de familia del jardín de niños Niños Héroes de Chapultepec, clave 29DJN0032D, 
zona 03, sector 03, escuela pública de la comunidad de San Juan Totolac, Tlaxcala, 
manifestamos lo siguiente: 

No obstante que la principal fuente de ingresos del gobierno son los pagos que se hacen 
por extraer el petróleo y los impuestos que todos nosotros pagamos, los cuales reducen 
nuestro nivel de ingresos y aumentan los precios de los bienes y servicios, el Estado le 
devuelve a la sociedad esa contribución impositiva mediante bienes públicos, como la 
educación pública. 

Derecho que está siendo violentado por la educadora María Flor Araceli Santacruz Flores, 
quien fungiendo como directora sustituta ha impuesto una cuota de mil pesos por 
alumno, expulsando del aula a quien no la haya cubierto en su totalidad. Sin ninguna 
consideración y violando la Constitución, sacó a una menor de cuatro años de un salón de 
clases, exponiéndola a algún peligro y privándola de su derecho a la educación. Se ha 
puesto la queja ante la Unidad de Servicios Educativos de Tlaxcala, dependencia que ha 
hecho caso omiso del problema; se ha solicitado la destitución de la educadora y como 
respuesta se recibieron golpes a padres de familia y amenazas por parte de familiares y 
de la educadora misma. 

Solicitamos el apoyo de la sociedad en general para rescatar el jardín de niños y 
devolverle a los menores su derecho a la educación laica, científica, humana, democrática 
y nacional. 

Isaac González y Micaela Molina 
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SEÑALAN ARBITRARIEDADES DEL COLEGIO OLIVERIO 
CROMWELL 

Aprovechamos este valioso medio para denunciar que el colegio Oliverio Cromwell 
(ubicado en Tzinal 131, colonia Lomas de Padierna), en contubernio con las autoridades 
delegacionales, ha alterado la tranquilidad de los colonos desde hace años. Entre los 
agravios se encuentra la violación constante al derecho de uso de suelo, la contaminación 
auditiva, la toma de calles como estacionamiento privado y la apertura ilegal de salidas de 
la escuela en calles traseras. A pesar de las denuncias constantes, las autoridades no han 
solucionado nada y ello incrementa nuestra indignación. Sabemos que los múltiples 
problemas que aquejan a la delegación desde la administración pasada, suceden cuando 
la derecha se disfraza de izquierda. Recuerden que así como vinieron a pedirnos el voto, 
tienen la obligación de solucionar los problemas que nos aquejan y no incrementarlos. 

Vecinos unidos de las calles Tzinal y Kalkiní. Responsable: César Abarca Trujillo 
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PRESENTA LA AUTEDF RESOLUTIVOS RECIENTES 

La Asamblea Unitaria de los Trabajadores de la Educación del DF (AUTEDF), continúa en 
su lucha contra el cierre de los turnos vespertinos de las escuelas secundarias y en 
defensa de la educación pública, por lo que su comisión negociadora se reunió con 
autoridades de la Coordinación Sectorial para revisar el caso de cada escuela y establecer 
medidas que permitan la apertura de los grupos y turnos sin la intimidación y el bloqueo 
de los supervisores ni de las direcciones operativas, estableciéndose, entre otros, los 
siguientes acuerdos generales de trabajo: 

–Reconocer que los turnos vespertinos tienen características distintas a los turnos 
matutinos, que se desenvuelven en contextos propios y que atienden a grupos sociales 
diferenciados (alumnos que laboran por la mañana, rechazados de otras escuelas, con 
problemas de adicciones, con problemas de aprendizaje, con problemas de salud, 
etcétera). 

–Dar garantías para que los alumnos captados en los turnos vespertinos continúen 
siendo atendidos o se abran los grupos necesarios y revisar el 15 de octubre el resultado 
de las estrategias de promoción que hayan impulsado las escuelas. 

–Dar seguimiento y acompañamiento al proceso de reconstrucción de la escuela pública y 
dignificación de los turnos vespertinos. 

Por otro lado, en su plenaria del 9 de octubre, la AUTEDF acordó, entre otros temas: 

–Exigir por la comisión negociadora, el lunes 11 de octubre a las 10 horas, la firma de la 
minuta correspondiente, ya que las autoridades no están cumpliendo los acuerdos y se 
requieren los compromisos por escrito como garantía para las escuelas. 

–Invitar a participar en los actos a un año del golpe contra el SME, el lunes 11 de octubre, 
a las 10 horas, en el auditorio del sindicato (Antonio Caso e Insurgentes) y a las 16 horas 
en el mitin a realizarse en el Zócalo. 

–Continuar luchando por la solución a las demandas del pliego petitorio entregado a la 
SEP (contratación inmediata a los desplazados y normalistas, basificación a todos los 
interinos, no a los códigos 20 y 23, etcétera). 
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–Levantar la exigencia de la salida del doctor Héctor Cantú por su nefasto papel al frente 
de la Coordinación Sectorial y el cese a la represión de cualquier tipo contra los 
representantes y trabajadores de la educación. 

Asamblea Unitaria de los Trabajadores de la Educación del DF en defensa de la educación 
pública y los derechos laborales. Responsables: Carlos Vicente Aguilar Palma, María Elena 
Vargas Hernández, Felipe Ramos Trejo, Enrique Salinas Romero, Teodora Olimpia 
González B. 
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EN BUSCA DEL PROYECTO ALTERNATIVO DE NACIÓN 

En las universidades inicia la consulta para construir entre todos el proyecto alternativo 
de nación. Realizaremos foros en varias escuelas para promover el debate sobre el 
proyecto y la formación de comités. Redes Universitarias invita al arranque de este 
proceso el martes 12 de octubre, a las 11 horas, en la sala Fernando Benítez de la Facultad 
de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Nos acompañarán el doctor Arnaldo Córdova, 
Héctor Díaz Polanco y Pedro Miguel. 

Redes Universitarias 
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